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Информационное сообщение
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
22 ноября 1971 г. открылся очередной Пленум  

Центрального Комитета КПСС.

Пленум заслушал и обсудил доклады замести

тел я  П редседателя Совета М инистров СССР, 

председателя Госплана СССР тов. Н. К . Байбакова 

«О Государственном пятилетием плане развития 
народного хозяйства СССР на 1971 —  1975 г. г;

У) и о Государственном плане развития народного 
хозяйства СССР на 1972 год» и министра финан

сов СССР тов. В. Ф . Гарбузова «О Государствен

ном бюджете СССР на 1972 год и об исполнении 

Государственного бюджета СССР за 1970 год».

В прениях по этим докладам выступили \ т. т. 

В. И. Конотоп— первый секретарь М о с к о в с к о го  
обкома КПСС, И. К . Л утак— второй секретарь ЦК  

К ом п ар ти и  У к р а и н ы , Я . П . Р ябов— первы й

ДВА СООБЩЕНИЯ ОТ
РАДОСТНОЕ

секретарь Свердловского обкома КПСС, Б. Ашимов 
— Председатель Совета Министров Казахской ССР, 

Н. Н. Тарасов— министр легкой промышленности 

С СС Р, И. А . Бондаренко— первы й  сек р ета р ь  

Ростовского обкома КПСС, Т. Я . Киселев— Предсе

датель Совета Министров Белорусской ССР.

В заключение по этому вопросу с 

выступил Генеральный секретарь ЦК  
тов. Л . И.

речью

КПСС

Пленум Ц К КПСС принял соответствующеепостановление.
Пленум Центрального Комитета КПСС заслушал 

доклад Генерального секретаря Ц К КПСС тов. 

Л. И. Брежнева «О международной деятельности 
ЦК КПСС после X X IV  съезда партии».Пленум продолжает работу.

Г. Томск, редакции «Красное 
знамя».

Соревнуясь за достижение 
наивысшей производительно
сти труда в осенне-зимний пе- 

. риод, обязуемся в ноябре за
готовить три тысячи кубомет
ров. Наше годовое обязатель
ство в объеме тридцати тысяч 
кубометров подтверждаем. 
Сообщаем бригаде Ива
на Филипповича Тихонова из 
Ергайского леспромхоза, что 
наше обязательство на первый 
квартал 1972 года — семь ты
сяч кубометров.

Просим передать наилучшие 
пожелания веем лесозаготови
телям области.

Бригадир комплексной 
бригады Каргасокского 
ордена «Знак Почета» 

леспромхоза 
Николай ШАНЦЕВ.

ОТ РЕДАКЦИИ. Совсем
немного времени остается 
до конца года, и главная за
дача всех предприятий объ
единения «Томлеспром» — 
ликвидировать допущенное 
за лето отставание, успешно 
завершить первый год пяти
летки.

Опыт передовых бригад, . 
соревнующихся по почину 
коллектива Николая Шанце
ва за достижение наивысшей 
производительности в зим
ний период, подтверждает,

что лесорубы располагают 
большими резервами. Так, 
по итогам работы за десять 
месяцев бригада Героя Со
циалистического Труда В. П. 
Янышевского из Аслановско- 
го леспромхоза выполнила 
задание на 178 процентов. 
Более двадцати пяти тысяч 
кубометров заготовили
бригады, А. Ф. Андрианова и
A. Г. Шкурина из Макзыр- 
ского леспромхоза.

Коллективы, руководи
мые И. Ф. Тихоновым и
B. И. Ивановым из Ергай
ского леспромхоза, преодоле
ли двадцатичетырехтысяч
ный рубеж. От тридцати до 
сорока пяти процентов сверх 
задания десяти месяцев за
готовили бригады И. В. Во
ронова, В. Ф. Турова из Ас- 
лановского леспромхоза, 
В. С. Корнеева из Ергая, 
Н. И. Борисова, В. С. По- 
пыткина, Н. И. Вересова 
Шнгузетскйй леспромхоз), 
коллективы, руководимые 
В. А. Аристовым и Г. В. 
Власенко из Каргаска, брига
да В. И. Попова из Колпа- 
тевского леспромхоза и 
В. И. Шилова из Комсомоль
ского. Отличной выработки 
добились бригады В. М. Ку
ваева — из Лайского лес
промхоза и В. С. Шестакова 
— из Линевского. Наилуч
шая производительность тру
да в Новотегульдетском лес
промхозе у боигад Н. Р. Ар
хипова и В. И. Кравцова.

Более чем на 130 процентов 
выполнен план также в 
бригаде Н. М. Мисника из 
Орловки и А. П 'Примечае- 
ва из Парабели. Эти и мно
гие другие коллективы уме
ло организуют работу, нахо
дят и ставят на слуя!бу про
изводства внутренние резер
вы.

Однако из 220 малых ком
плексных бригад объедине- ' 
ния десятимесячный план не 
выполнили 47. Это очень 
тревожный показатель, и на
до в оставшееся до конца 
года время добиться того, 
чтобы все бригады ликвиди
ровали долг. Соревнование 
за достижение наивысшей 
производительности труда в 
зимний период должно стать 
основным стимулом в рабо
те лесозаготовителей.

...И ТРЕВОЖ НОЕ
Дорогая редакция! Пишет 

вам шофер Афанасьев Миха
ил Петрович. Наш экипаж — 
инициатор соревнования сре
ди водителей лесовозов за 
работу в три смены по одному 
путевому листу. Вот уже кон
чается второе полугодие, а 
дела у нас в Ореховском лес
промхоз^ плохие. В настоя
щее время вывозим по ISO— 
200 кубометров, на линию вы
ходят всего по 5—8 исправных 
машин.

Перед праздником Октября 
наш экипаж пересмотрел со

циалистические обязательства. 
Мы решили в октябре вывезти 
1.000 кубометров, а за четвер
тый квартал — 3.500 кубомет
ров. Но вот уже второй месяц 
наш автомобиль стоит. Нет за
пасных частей. Машина прошла 
130 тысяч километров. Это в 
условиях тайги — внушитель
ная цифра. И вот в сентябре 
наш «ЗИЛ-130» не выдержал. 
Возили по бездорожью, где 
лесовозы порой не мог
ли пройти, и их вытаскивали 
двумя тракторами.

Сейчас зима наладит доро
гу, но возить нам лес не на 
чем. «ЗИЛ» стоит из-за отсутст
вия двух шестеренок. Мы чув
ствуем ответственность за свои 
обязательства. Неужели из-за 
такой ерунды они будут сорва
ны!

ОТ РЕДАКЦИИ Почин 
Михаила Петровича , Афа
насьева — возить лес в трй' 
смены по одному ' путевому 
листу — еще несколько лет 
назад был одобрен коллегией 
Министерства лесной и-дере
вообрабатывающей поомыш- 
леяности СССР. Ценный 
опыт этого экипажа получил 
распространение Во многих 
леспромхозах страны. И мно
голетним трудом ореховские 
шоферы подтвердили целе
сообразность такого метода. 
У них была самая высокая 
производительность среди 
водителей области.

Тем более кажется неле
пым создавшееся сейчас в

Орехове положение. Инициа
тор областного соревнования 
шоферов в осенне-зимний 
период оказался в стороне 
от этого соревнования из-за 
неисправности машины. По
становление ЦК КПСС « о  
дальнейшем улучшении ор
ганизации социалистическо
го соревнования» подчерки
вает, что «хозяйственные ру
ководители обязаны созда
вать необходимые организа
ционно-технические и эконо
мические условия для высо
копроизводительного труда, 
позволяющие каждому тру
дящемуся выполнять приня
тые обязательства, наиболее 
полно проявлять свои спо
собности».

Однако для экипажа М. П. 
Афанасьева в леспромхозе 
не создан даже минимум ус
ловий. И это не единичный 
факт в соревновании лесо- 

: заготовителей области. Че
тыре дня'потеочла в ноябре 
бригада И, Ф. Тихонова, под
державшая почин за дости
жение наивысшей производи
тельности» в осенне-зимний 
период. В этом коллективе 
вышел из строя трелевоч
ный трактор.

Соревнование — это пре
жде всего мобилизация всех 
резервов, достижение наи
высших показателей в тру
де. И плохо, когда некоторые 
руководители не понимают 
этой истины.

ПО РОДНОЙ СТРАНЕ
Р о ж д а е т с я  н о в ы й  
г и га н т

В Барнауле началось 
строительство завода синте
тического волокна. Его со
оружение предусмотрено Ди
рективами XXIV съезда пар
тии. Новое предприятие рас
считано на выпуск несколь
ких десяткоз тысяч тонн 
технического капрона в год. 
Его цехи оснастят новейши
ми механизмами и автомати
кой. Завод будет выдавать 
в полтора раза больше про
дукции, чем действующий 
сейчас в Барнауле комбинат 
химических волокон, хотя 
работающих на нем будет 
вдвое меньше.

И з го т а в л и в а е т с я  
в т а й ге

Товары народного потреб
ления из доевесины выпуска
ют 23 механизированные

мастерские, созданные в 
лесных хозяйствах Хабаров
ского края. Таким образом, 
лесхозы, выполняя свои ос
новные функции — беречь 
тайгу и производить в ней 
новые насаждения, — стано
вятся теперь и своеобразны
ми фабриками.

В таежных мастерских из 
• некондиционной древесины, 

которая остается на лесных 
делянах при санитарных 
рубках, изготовляют сани, 
дуги, кухонные доски, тар
ную дощечку, коромысла, 
топорища, штакетник, шту
катурную, дранку и десятки 
других очень нужных в хо
зяйстве изделий. Они нахо
дят спрос и за пределами 
края — в Средней Азии, на 
Крайнем Севере.'

В текущей пятилетке вы
пуск товаров из таежной 
древесины Приамурья воз
растет в полтора раза.

К о м б и н а т
н а р а щ и в а е т
м о щ н о с т и

На Северодонецком хими
ческом комбинате имени Ле
нинского комсомола нача
лось строительство новых 
производств- по выпуску - ам
миака. Уложены первые ку
бометры бетона r фундамент 
будущей компрессорной станции.

Реконструкция производ
ства аммиака коренным, об
разом изменит всю техноло
гию выпуска минеральных 
удобрений. 13 действующих 
агрегатов будут заменены 
двумя новыми, превышаю-, 
щими по мощности суще
ствующие в 6 —8 раз. Впя
теро сократится число рабо
тающих. Вдвое уменьшится 
себестоимость аммиака.

Значительно возрастет 
объем товарной продукции и 
рентабельное гь комбината. 
Это будет достигнуто за счет

роста производительности 
труда.

Строительство первого аг
регата намечено закончить в 
1973 году. А через год 
вступит в Строй и второй.

. (Ворошиловградская
область).

П о и с к  о б е р н е тс я  
м и л л и о н а м и
Полтора миллиона рублей 

экономии в год принесет 
металлургическим предприя
тиям Украины новшество, 
предложенное учеными До
нецкого политехнического 
института. Здесь разработан 
прогрессивный метод произ
водства окатышей. — исход
ного сырья для выплавки 
чугуна. В качестве вяжуще
го материала вместо дорогих 
бентонитовых глин решено 
использовать железный купо
рос, обычно идущий в отхо
ды в калибровочных цехах 
при очистке готовой продук
ции.

Группа научных сотрудни
ков кафедры металлургии 

■ чугуна провела исследования 
на опытной фабрике в Кри
вом Роге. Выпущено свыше 
шести тысяч тонн окатышей 
с применением железного 
купороса. В, Одной из домен

ных печей на Енакиевском 
металлургическом заводе ус
пешно прошли первые плав
ки.

В 1972 году Криворож
ский центральный, гоонообо- 
гатительный комбинат, по
ставляющий продукцию ме
таллургическим заводам рес
публики, начнет производст
во окатышей по способу до
нецких ученых.

А л т а й с к и е
к о м п л е к с ы

Строительство двух круп
ных свиноводческих ком
плексов - - РаздольнОвского 
и Антипинского — началось 
на Алтае. В их механизиро
ванных цехах ежегодно бу
дут выращивать около 60 
тысяч свиней.

В нынешней пятилетке в 
алтайских селах намечено 
соорудить еще четыре подоб
ных комплекса. Начнется 
также строительство круп
нейшей в Сибири фабрики 
мяса, рассчитанной на от
корм свыше 100 тысяч сви
ней в год.

В крае создан специализи
рованный трест в совхозах 
которого производство свини
ны поставлено на промыш- 

, ленную основу.

З А Д А Ч  И:
Р Е Ш Е Н Н Ы Е  И НЕРЕШ ЕННЫ Е

Если комплексные брига
ды двадцатитысячников, а 
их в объединении «Томлес- 
пром» более двухсот, выпол
нят свои годовые обязатель
ства, то они сверх плана 
заготовят 1 миллион 200 
тысяч кубометров древеси
ны. Обычно, чтобы загото
вить такой объем леса, нуж
но 80 бригад, а это значит 
— более ста тракторов, около 

400 квалифицированных ра
бочих. Могут ли 200 бригад 
двадцатитысячников выпол
нить работу еще за 80 
бригад? Как это ни удиви
тельно—■ могут, причем без 
дополнительного выделения 
техники и в тех же лесосе
ках. В прошлом году, не
смотря на неблагоприятные 
условия, двадцатитысячники 
области дали сверх плана 
465 тысяч кубометров.

За счет чего они доби
ваются высоких результатов 
в одинаковых условиях с 
другими? Можно со всей оп
ределенностью сказать, что 
в основе успешной работы 
двадцатитысячников лежит 
соревнование. И в самом де
ле, коренных изменений на 
лесосечных работах за по
следние годы не произошло, 
лишь на погрузке теперь 
применяются челюстные по
грузчики —машины принци
пиально новой конструкции.

Двадцатитысячники, осо
бенно в Каргасокском и Ин- 
гузетском леспромхозах, по
стоянно интересуются, как 
идут дела в других брига
дах, полностью используют 
преимущества передовой 
технологии: узкие ленты, 
челночный метод разработ
ки лесосек, работа тран
спорта в обеденный перерыв 
и так, далее. За счет этого— 
и более высокая выработка.

Отсюда вывод: такие ру
бежи под силу и остальным 
бригадам. Ведь сущностью 
соревнования является под
тягивание отстающих до 
уровня передовых. Коли это 
будет достигнуто, значит, в 
целом возрастет производи
тельность труда на лесосеч
ных работах. Меньшим чис
лом людей будет заготовле
но больше леса.

Планируя увеличение 
объема лесозаготовок, нель
зя обойтись без возведения 
новых леспромхозов, без 
ввода в строй новых мощно
стей, Это верное направле
ние. но порою выпускаются 
из виду внутренние возмож
ности, коллективы недоста
точно занимаются интенси
фикацией производства.

К примеру, почин шофера■ 
Михаила Петровича Афа
насьева из Ореховского лес
промхоза. До недавнего вре
мени здесь лесовозы, даже 
зимой, когда Орехово и Аси
но связаны отличной доро
гой, использовались в одну 
смену. Казалось бы, все 
есть: дорога, машины, лес, 
люди. А возят -лес в одну 
смену. Михаил Петрович 
решил создать экипаж из 
трех человек, доставляв 
лес в три смены и всем тро
им работать на одну путев
ку. Не просто в три смены, 
а на одну путевку. Что это 
даст? Во-первых, мощная 
техника в работе кругло
суточно, что само по себе 
дает огромный экономиче
ский эффект. Во-вторых, со
лидарность экипажа еще в 
большей степени повышает 
коэффициент использования 
автолесовозов. Сменщики не 
передадут друг другу неис
правную машину, шофер 
обязательно помощет засту
пающему товарищу устра
нить неисправность.

Сейчас в Ергайском - и 
Ингузетском леспромхозах

экипажи также работают на 
одну путевку, но таких при
меров мало. Видимо, пугает 
то обстоятельство, что надо 
организовать трехсменную 
погрузку и разгрузку, да 
еще надр заготовить за день 
определённый запас леса, 
чтобы обеспечить ночную 
смену. Да, конечно, забот 
прибавляется, но беззабот
ной работы вообще не быва
ет и не может быть.

Трехсменная вывозка ле
са—большой резерв произ
водства, позволяющий зна
чительно улучшить исполь
зование производственных 
мощностей. Дело еще в том, 
что вывозка леса—больное 
место леспромхозов. Она — 
главная проблема всего тех
нологического процесса. В 
ноябре погода устроила ло
вушку, растерзала дороги и 
раскроила их так, что вы
возка снизилась наполовину. 
Тем не менее сибирская 
зима еще возьмет свое. Но 
если леспромхозы будут во
зить лес в одну смену, то 
древесина останется в деля
нах. Значит, когда есть до
роги, надо возить круглосу
точно, непрерывно, на высо
ких скоростях.

Сейчас основным показа
телем производства являет
ся выполнение плана по ре
ализации. В этом заложен 
глубокий экономический 
смысл. Если продукция ре
ализована,—значит, народ
ное хозяйство удовлетворило 
свою потребность в этих 
изделиях.

В лесозаготовительной 
промышленности те же 100 
кубометров деловой древе
сины можно продать потре
бителю за тысячу рублей, 
а можно и за 1.200, за каж
дый кубометр потребитель 
заплатит не 10 рублей, а 
12. Почему? Потому что 
ему предложат древесину 
высокого качества, хотя тех 
же сортиментов, которые он 
заказывал. А ведь леспром
хозу доводился план реали
зации исходя из того, что он 
продает кубометр за 10 руб
лей, что мы называем сред
ней отпускной ценой.

Бригада Михаила Макси
мовича Тихановича из Ингу- 
зета решила повысить сред
нюю отпускную цену кубо
метра более чем на 1 рубль 
за счет рациональной раз
делки древесины. Ведь из 
одного хлыста сосны можйо 
получить или пиловочник, 
или стройматериалы, а мож
но и рудстойку. За прош
лый год бригада Тиханови
ча получила дополнительно 
25 тысяч рублей. Таких ре
зультатов она добивается и 
сейчас.

Почин бригады Михаила 
Максимовича распростра
нился в большинстве лес
промхозов. По далеко не 
полным данным (в объеди
нении «Томлеспром» такого 
учета не ведется), за год 
леспромхозы получили за 
счет рациональной разделки 
древесины дополнительно 
около полутора миллионов 
рублей, причем продукция 
выпускалась в пределах 
сортиментного плана. Тако
ва цена высокому качеству.

В Комсомольском Лес
промхозе работает на ниж
нем складе бригада Гавр.и- 
ила Ушакова. Она за год 
повысила среднюю отпуск
ную щену кубометра на 1 
рубль 13 копеек и получи
ла 29 тысяч 500 рублей до
полнительной прибыли. Есть 
разница между себестоимо
стью и отпускной ценой. 
Чем больше разница, тем 
больше прибыль. Таким об- 1 
разом, эти 29 тысяч рублей 
вошли в план реализации. 

Здесь же, на нижнем

складе, состоялся интерес
ный разговор. Я поинтере
совался в бригаде Михаила 
Пангина, как она борется 
за повышение цены кубо
метра. И вдруг один из ра
бочих говорит, что вот за 
■девять месяцев получили 
прибыли на каждый кубо
метр 1 рубль 45 копеек. 
Мы, говорит, по кубометрам 
немного отстаем от Ушако
ва, но разделываем лучше.

А ведь нигде этот показа
тель не учитывается. Но ра
бочий узнал. Он, оказыва
ется, был как-то в бухгалте
рии и там поинтересовался. 
Сами рабочие заинтересова
ны считать. Это уже боль
шой сдвиг, жаль только, 
что иногда организаторы 
соревнования оказываются 
в хвосте событий.

В данном случае улучше
ние качества выпускаемой 
продукции равнозначно уве
личению ее количества. 
Борьба за качество, кон
кретно — за рациональную 
разделку древесины—неиз
бежно приводит к повыше
нию культуры производст
ва.

На эстакадах, где хлысты 
навалены как попало, где 
много отходов, мусора, ' где 
нет порядка, хорошего каче
ства не добьешься. Поэтому 
все начинается с наведения 
порядка, нередко со' строи
тельства капитальных эста
кад, установки растаскиваю
щих устройств.

Если бригада своевремен
но убирает отходы, это 
приводит и к повышению 
производительности тру
да. В ряде леспромхо
зов премиальные за выпол
нение и перевыполнение 
норм выработки из фонда 
заработной платы использу
ются в виде материального 
поощрения за успехи в со
ревновании. Раньше преми
альные начислялись за вы
полнение нормы по объему

■ в кубометрах. Бригаде было 
безразлично, какого качест-

■ ва она получит древесину. 
Теперь делается по-друго
му: за перевыполнение нор
мы по объему в кубомет
рах бригаде начисляется 
премии, допустим, 70 про
центов, а остальные 30 про
центов—за качество. Повы
сил среднюю отпускную, пе
ну одного кубометра на 
один процент —получай три 
процента премиальных , от 
средней заработной платы.
И по объему премиальные 
начисляются только за дело
вую древесину. Замечу, что 
так делается еще не во всех 
леспромхозах. В Орехов
ском леспромхозе об этом 
вообще понятия не имеют.

Итак, говоря о формах 
соревнования в леспромхо
зах, нужно проанализиро
вать весь технологический 
процесс. Верхний склад— 
соревнуются двадцатитысяч
ники. Дорога — шоферы на 
двух- и трехсменной вывозке 
на одну путевку. Нижний 
склад — бригады борются за 
рациональную разделку 
древесины. Эти формы со
ревнования проверены опы
том, их эффективность бес
спорна.

Думается, что зимой, в 
самый ответственный пери
од лесозаготовок, профсоюз
ные комитеты должны на
править свои усилия для 
улучшения и совершенство- . 
вания вот этих трех форм 
соревнования.

X . АБУШАЕВ, 
председатель обкома 
профсоюза рабочих лес
ной, бумажной и дере
вообрабатывающей про

мышленности.
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Творческий
СОЮЗ

конструкторов

ВЛАДИМИР. Рабочие 
чертежи на электрические 
двиТатели мощностью от 
0,12 до 1.5 киловатта совме
стно созданы советскими и 
чехословацкими специали- 

’ стами. Двигатели надежны, 
отличаются высокими энер
гетическими параметрами.

Электрические машины, 
сообщил корреспонденту 
ТАСС директор научно-ис
следовательского института 
В. Петров, будут изготов
ляться на заводах стран— 
членов СЭВ. Советская сто
рона поставит детали корпу
сов, чехословацкая — техно
логическую оснастку.
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На Томском электромеха- ровна Маракулина. Она 
ннческом заводе славится инициатор соревнования за 
ударница коммунистическо- досрочное выполнение плана 
го труда Полина Александ- девятой пятилетки. Поли

на Александровна сейчас 
уже трудится в счет 1972 
года.

Фото В. Ефименко.
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Сегодня наш и читатели  зна
ком ятся  со специальны м  вы 
пуско м  «Красного  зна м е ни * — 
страницей  «Рабочая ж и з н ь * .

О чем будет р а сска зы ва ть  
«Рабочая ж и зн ь *?  П режде все
го — о м н ого гран н ости  т р у 
довой и общ ественной дея
тельности  рабочего человека . 
В сп е ц в ы п уске  б уд ут  тание  
разделы или р у б р и ки , к а к  
«Человек, ко л л е кти в , общ ест
во*, «Мой труд , моя ж и зн ь ,  
моя гордость», «Я и пя ти л е т
к а * , «С траничка  проф сою зно
го а ктиви ста» , «Встреча с и н 
тересны м  собеседником ».

О тдельный раздел, отдель
ные р уб р и ки  будут о том, к а к  
отды хает, чем увлекается  ра 
бочий человек: «М ир труд а  и 
м ир и скусства» , «Л итератур
ные пробы ». Особое место в 
сп е ц в ы п уске  за й м ут  м атериа
лы о становлении  молодого  
рабочего под р уб р и ко й  «Твоя 
смена». Н аш их читателей, не 
сом неваем ся, заи нтере сую т  
по пулярн ы е  беседы об э ко н о 
м ике  «П р акти че ска я  э ко н о м и 
ка» и «Ю ридическая сл уж б а *.

М атериалы , письм а  на вол
н ую щ ие вас темы просим  п р и 

сы лать в ре д а кцию .
РАБОЧАЯ Ж ИЗНЬ

Люди из бригады Г. Г. Вальтера хорошо известны в 
тресте «Томскжилстрой». Когда они приходят на свой 
очередной объект, все уверены, что работа будет сделана 
в срок и без брака. В этом году бригада трудилась на де
вятиэтажных жилых домах у Лагерного сада, на Поро- 
синском животноводческом комплексе. Сейчас она строит 
четырехэтажную поликлинику на улице Карташова в 
Томске. Работа спорится и здесь. Бригада добилась самой 
высокой производительности труда среди всех бригад ка
менщиков области. По нашей просьбе бригадир, заслу
женный строитель РСФСР, ветеран томских строек Ген
рих Готлибович Вальтер рассказал о том, что думают он и 
его товарищи по труду о новой пятилетке.

Поднимитесь на верх де
вятиэтажек, кладку которых 
мы закончили в сентябре.
Оттуда очень хорошо видно, 
что наш город приземистый.

В нашем тресте есть до
кументация для строитель
ства 12-этажных жилых до
мов. На недавней градо
строительной конференции 
решено 30— 40 процентов' 
жилых домов делать высот
ными.

Город будет расти во всех 
трех измерениях, и даже в 
четырех, учитывая подзем
ные коммуникации. В этой 
пятилетке он приобретет бо
лее современный облик.
Многое зависит от нас, 
строителей, но не все. Ведь 
мы строим на средства, по
лученные из доходов госу
дарства вообще й томичей в 
частности.

Если вы живете в 80-квар- 
тирном доме, подсчитайте, 
коТда квартплата всех живу
щих рядом с вами покроет 
наши затраты. Стоимость 
такого дома около 350 ты
сяч. рублей. Лет 50 надо, 
чтобы дом окупился. Есть 
термин «капиталовложе
ния».. В любую стройку 
вкладывается капитал. Его 
нужно прежде нажить, а по- 
Том вложить. Капитал дйя 
новых квартир, цехов, шйол, 
детских яслей мы наживаем. 
общими усилиями.

«Вот строители медлен
но и .плохо строят, —• ино
гда слышишь. •— Мы по- 
прежнему живем в подвале.
Никак не получишь кварти
ру». Судьба строек решает-. 
ся и на конвейерах Маномет
рового завода, и на автома
тических линиях подшипни
кового, и на агрегатах «Сиб- 
кабеля», и на совхозных по
лях. Если где-то срыв, где- 
то плохо работают, значит, 
меньше доходов, значит, 
меньше средств для разви
тия заводов, дающих строй
материалы, а мы без них ни-- 
чего не сделаем;

Связь между успехами Ма
нометрового завода и Тре
ста «Томскжилстрой» труд
но уловима, но она есть. Все 
в нашем, социалистическом 
хозяйстве взаимосвязано.
Мы должны болеть и не мо
жем не болеТь за наш общий 
капитал, слагаемый из ко
пеек и рублей, сбереженных 
мной, тобой, им.

Мы немало об этом гово
рим. Гораздо меньше дела
ем. Любая экономия сводит
ся к экономии времени. В 
цехе и на стройплощадке 
висят плакаты типа: «Кило
грамм гвоздей стоит 50 ко
пеек». В килограмме гвоз
дей много, и, втаптывая в

дущих занять наше место. 
Мы уверены, что нас не вы
кинут на улицу, будут за
ботливо воспитывать, а если 
и уволят, всюду работа най
дется. Это все так, но ис
следования показывают, что 
производственных неувязок 
по вине рабочих происходит 
гораздо меньше, чем по ви
не управленческих работ
ников. Не хочется делать 
какое-то противопоставле-

лопата!» Но она может быть 
легка и тяжела, с удобным 
черенком или кое-как сдела
на, к ней может приставать 
раствор иЛи нет. Й. наконец, 
лопата должна быть проч
ной. Мне же приходится со
бирать новые лопаты и ис
кать сварщика, чтобы не 
выбросить их на второй день 
работы. То же самое и с ма
стерками-кельмами, без ко-
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МЫ И ПЯТИЛЕТКА
грязь один из них, мы не 
волнуемся. Додумаешь, один 
гвоздь. Но таких гвоздей на 
стройках только Томска про- 
падает не на полтинник, а, 
наверное, - на десятки руб
лей. Мысль не новая, Одна
ко .сколько потребуется вре
мени очень быстрой гвоз
дильной машине, чтобы по
полнить потерянные гвозди? 
Не секунды, а часы. Да что 
гвозди?! Целые железобе
тонные балки стоимостью 
в сотню рублей иногда зака
пывает бульдозер. То же са
мое и в заводских цехах. Вы
брасываются тонны метал
ла, готовые детали. Выбра
сывается уйма времени, за
траченного на их получение. 
Для того, кто выбрасывает, 
это — чужое время. Ког
да мы не будем видеТь раз- 
Яйцы между чужим време
нем и своим, тогда дела на
ши пойдут лучше.

И к своим кровным рабо
чим часам мы относимся 
иногда не лучше, чем к чу
жим. К примеру, .18 
ноября наша бригада на
чала работать в 10 ча
сов утра. Сидели, глядели 
друг на друга, ждали, когда 
привезут раствор. Что. в 
это время делали на раст
ворном узле? Там уже не си
дели, поскольку они раньше 
начинают работать, но сиде
ли в самом начале смены 
или налаживали оборудова
ние, не подготовленное с ве
чера. Что тарное два поте
рянных часа для нашей 
бригады? Конечно, не этаж 
поликлиники, которую стро
им, но 8— 10 кубометров 
кирпичной кладки, около 
4,000 уложенных в стены 
кирпичей. Мы наверстаем 
за счет переработки, а зна
чит, меньше будем отдыхать 
и хуже, сработаем на буду
щий день. Цепочка от одно
го рабочего места к другому 
крепка', простой или без
делье одного человека вы
зывают настоящую цепную 
реакцию на многих рабочих 
местах. Вот об этом каждо
му из нас надо всегда пом
нить.

Опять же скажу, что все 
это не ново. Переговорено 
баз тысячу. Мы слишком 
спокойны при любой неувяз
ке, возникшей по нашей ви
не. Ведь за спиной не стоит 
десятой безработных, жаж-

ние — и в  конторе труд не
легкий,. Сотни вариантов ну
жно перебрать, чтобы, на
пример, вовремя обеспечить 
техникой и материалами все 
стройки нашего треста. Ча
сами идут различные произ
водственные совещания, ко
торые главным образом по
священы ликвидации неувя
зок. Поздним вечером воз
вращаются домой директо
ра, управляющие, начальни
ки управлений и отделов. У 
них тоже несладкая жизнь.

Но рабочие все больше 
ощущают промахи управ
ленцев. Любое производство 
сейчас очень сложное. Даже 
в труде каменщиков есть 
изменения. Стройплощадки 
сегодня имеют десятки раз
личных связей с поставщи
ками материалов и техники. 
Быть начальником сегодня 
в несколько раз сложнее, 
чем совсем недавно. Это не 
может оправдывать прома
хов. Требуются более рез
кие перемены и в труде уп
равленческих работников. ’

Недавно мы прочитали в 
«Известиях», что внедрение 
автоматизированных систем 
управления в строительстве 
убыстряет дела в два-три 
раза. Такие системы, по 
слухам, есть и в Томске, на
пример. на двух-трех заво
дах. Правда, они что-то 
медленно внедряются. Мы 
думаем и надеемся, что наш 
трест «Томскжилстрой» и 
управление строительства за 
пятилетку тоже шагнут 
вперед в этом отношении. 
Тем более что возрастаю
щие почти в два раза объе- 
мшг работ требуют отказа в 
ближайшие годы от старых 
методов управления.

Эти методы, как мы в 
бригаде чувствуем, че ос
тавляют времени у органи
заторов нашего производст
ва для того, чтобы всерьез 
заниматься организацией 
труда на каждом рабочем 
месте. На заводах все пыта
ются . свалить на отделы 
НОТ, у которых очень мало 
сил. Ца стройках организа
цией рабочего места за
нимается чаще всего только 
бригадир. К примеру, полу
чаем мы новые лопаты. 
Кстати, вяжу у читателей 
улыбки: «Подумаешь —

торых каменщику не обой
тись. С незапамятных вре
мен мы пользуемся метал
лическими ящиками для 
раствора. Упаси бог поте
рять его. На собственные 
деньги приобретаем обычный 
шнур. Без него стена будет 
кривая. И за какую мелочь 
ни возьмись, кругом камен
щику приходится занимать
ся самодеятельностью. В 
Тресте нет людей, анализи
рующих, что происходит на 
рабочих местах, и отвечаю
щих за прогрессивные пере
мены. Мечтанием остается, 
скажем, наличие специаль
ных инструкторов, которые 
могли бы пойти в отстаю
щую бригаду и конкретно 
рассказать, показать, как 
работают в лучших . брига
дах. Усвоение . передовых 
методов труда происходит 
стихийно, «учебой» на собст
венных ошибках.

Любые резервы произ
водства начинаются с резер
вов отдельного рабочего1 ме
ста. И мы думаем, что раз
говор о настоящей организа
ции рабочих мест пора сде
лать нашей реальностью. Не 
только у нас, у каменщи
ков, у строителей есть про
стор для постоянного по
иска рациональных приемов 
И методов труда, новых ин
струментов, ' приспособлений 
и технологии. В этой пяти
летке такой поиск должен 
идти с удвоенной энергией, 
с предельной активностью 
инженеров. Иначе трудно 
выйти на высоты, намечен
ные партией.

В бригаде уверены, что 
строить высотные дома, раз
двигать границы города, на
ступать на старые, ветхие 
домишки нельзя, оставаясь 
в труде и образе мышления 
на уровне йятиэтажек, по
ставленных в прошлые го
ды. В 1971 году мы ушли с 
девятиэтажек. вставших в 
начале проспекта Ленина. 
Очень хочется встретить ко
нец пятилетки хотя бы в се
редине проспёкта Ленина и 
хотя бы на двенадцатом 
этаже дома. Такого дома, ка
ким будут любоваться и , на
ши внуки.

Г. ВАЛЬГЕР,
бригадир каменщиков 

треста «Томскжилстрой».

Читательница Р. И. Солдатенко, работающая на эмаль- 
производстве объединения «Сибкабель», обратилась в 
редакцию с жалобой, в которой говорится о том, что от
дел кадров несправедливо накладывает дисциплинар
ные взыскания на работников.

Ее письмо мы передали заведующему юридической 
консультацией Томского облсовпрофа Олегу Александро
вичу СМОКОТИНУ, который по просьбе «Рабочей жиз
ни» будет постоянно вести на ее странице рубрику «Юри
дическая служба».

Большинство рабочих и 
служащих сознательно и 
добросовестно соблюдают 
дисциплину труда, установ
ленную на предприятиях. 
Однако находятся еще от
дельные работники, недобро
совестно относящиеся к по
рученному делу, допускаю
щие различные нарушения. 
К таким лицам в соответст
вии со ст. 56 Основ трудо
вого законодательства адми
нистрация может ^применить 
одно из следующих дисци
плинарных взысканий: заме
чание, выговор, строгий вы
говор, перевод на нижеопла- 
чиваемую работу на срок до 
3 месяцев или смещение 
на низшую должность на тот 
же срок, увольнение.

Нарушением трудовой 
дисциплины является не
исполнение работником сво
их трудовых обязанностей. 
К дисциплинарной ответст
венности работник может 
быть привлечен лишь за не
исполнение или ненадлежа
щее исполнение именно тру
довых обязанностей.

Действия работника, не 
имеющие отношения к кру
гу его трудовых обязанно

стей, не могут рассматри
ваться как дисциплинарный 
проступок. .

Меры взыскания админи
страция выбирает с учетом 
тяжести совершенного про
ступка, причиненного вреда, 
обстоятельств, при которых 
он был совершен, и предше
ствующей работы виновно-, 
го. При этом нет необходи
мости применять взыскания 
в последовательности, ука
занной в ст. 56 Основ.

Поэтому на практике до
пустимы случаи, когда один 
и тот Же проступок служит 
поводом к наложению на 
работника дисциплинарного 
взыскания, привлечения его 
к материальной ответствен
ности и лишению премии.

Не допускается вынейе- 
ния взыскания по истечении 
месячного срока со дня об
наружения. Ни при каких 
условиях не может быть на
ложено взыскание позднее 
шести «месяцев со дня совер
шения проступка.

Дисциплинарные взыска
ния налагаются руководите
лем предприятия, а также 
други'.::1 должностными' ли
цами, тречень которых ус

танавливается министерст
вом или ведомством. В на
стоящее время такое право 
имеют руководители пред
приятий, начальники цехов, 
начальники участков, масте
ра и старшие мастера на 
большинстве предприятий.

Взыскания объявляются 
в приказе (распоряжении) и 

'  сообщаются работнику под 
расписку.

За один н тот же просту
пок может быть наложено 
только одно дисциплинарное 
взыскание. Следует иметь в 
виду, что привлечение на
рушителя к материальной 
ответственности за ущерб, 
причиненный предприятию, 
дисциплинарным взыскани
ем не является. Поэтому на
ложение взыскания не ли
шает администрацию права 
потребовать от нарушителя 
возмещения ущерба в раз
мерах и порядке, * установ
ленных законодательством о 
труде.

Не считается также взы
сканием полное или частич
ное лишение работника пре
мии за производственное 
упущение или прогул. Здесь 
необходимо иметь в виду,

В ЛЕСНОМ Ц ЕХЕ  

ОБЛАСТИ

Успешно справились с 
десятимесячным заданием 
рабочие ПолуДёновского 
лесопункта Аслановского 
леспромхоза. Опережают 
они график н в ноябре. 
Сейчас на их счету более 
1000 кубометров сверхпла
новой древесины.

Только за счет снижения 
себестоимости заготовленно
го и вывезенного леса этот 
цех получил 45 тысяч руб
лей экономии.

А. ТКАЧЕНКО.

Практическая экономика

САМОЕ ГЛАВНОЕ
С каждым днем ра

стут масштабы. промыш
ленного и сельскохозяй
ственного производства. Но 
в современных условиях не
возможно безгранично уве
личивать численность рабо
тающих. В докладе на XXIV 
съезде КПСС А. Н. Косыгин 
говорил: «Рост производства 
продукции промышленности 
и сельского хозяйства все в 
большей мере должен про
исходить за счет повышения 
производительности труда. 
Это основной путь развития 
социалистической экономи
ки».

В' этой пятилетке нацио
нальный доход страны воз
растет на 37— 40 процентов. 
Причем 80—85 процентов 
прироста национального до
хода будет получено за счет 
повышения производитель
ности труда.

Под производительно
стью труда понимается эф
фективность трудовой дея
тельности человека в едини
цу времени. Измеряется она 
или количеством продукции, 
произведенной 'в единицу 
времени, или затратами вре
мени на единицу продукции. 
Социалистическое общество 
создает необходимые пред
посылки для стимулирова
ния каждого работника в 
повышении производитель
ности. С этой целью исполь
зуется принцип оплаты по

труду в форме заработной 
платы, как основной оценки 
трудового участия человека 
в общественном производст
ве.

Характерная особенность 
нашей экономики — тесная
взаимосвязь оплаты и про
изводительности труда. При
чем крайне важен опережа
ющий по сравнению с зара
ботной платой рост произ
водительности. Например, 
коллектив завода «Сибэлек- 
тромотор» в прошлом году 
перевыполнил плановое за
дание по росту производи
тельности труда на 9 про
центов. По сравнению с 
1969 годом она возросла бо
лее чем на 12 процентов. Го
сударство за 'счет этого по
лучило дополнительной про
дукции на десятки тысяч 
рубтей. Заметно возросла и 
заработная плата рабочих. 
Но поскольку рост произ
водительности труда опере
жал рост зарплаты, то себе
стоимость выпускаемых из
делий снизилась.

Вот почему такое перво
степенное значение принима
ет поиск резервов повыше
ния производительности тру
да на каждом рабочем ме
сте. Передовые рабочие мно
гих предприятий страны 
сейчас развернули движение 
за выполнение заданий пя
тилетки в четыре года. Со
ставляются личные планы

повышения производитель
ности труда на пятилетку. 
Такие личные планы имеют 
и многие томские рабочие. 
На всех крупных предприя
тиях области сейчас уже 
есть работающие в счет вто
рого года пятилетки. Са
моотверженный труд пере
довиков и новаторов произ
водства, на которых равня
ются другие, позволил про
мышленности области пере
выполнить задания десяти 
месяцев. Несмотря на. со
кращение численности щро- 
мышленно-производственно- 

го персонала на 0,5 процен
та, выпуск продукции возрос 
на 6,3 процента. Это зна
чит, что весь прирост и вся 
сверхплановая продукция 
получены за счет повыше
ния производительности тру
да. Цена даже одного про
цента роста производитель
ности труда очень велика. 
Один процент прироста про
изводительности труда в 
промышленности Томской 
области «стоит» почти семь 
миллионов рублей. За счет 

перевыполнения заданий по 
росту производительности 
труда предприятия области 
дали дополнительно продую 
ции более чем н£ 18 миллио
нов рублей.

С. КАЗ, 
кандидат экономических 
наук, доцент Томского 

университета.

Человек постигает ремес
ло. Очень нелегки первые 
шаги его к вершинам ма
стерства.

Каждый из нас по-добро
му улыбнется, глядя на это
го старательного паренька. 
А  он занят очень серьезным 
делом—участвует в конкур
се на звание «Лучший по 
профессии».

Может быть, лауреатом 
он не станет. Но видно, что 
паренек любит свое дело, 
увлечен им. Он обаятелен в 
своем искреннем старании, 
с каким выполняет задание.

У паренька хорошее бу
дущее. Он выбрал свой 
жизненный путь, который 
связал его судьбу с судьбой 
рабочего класса.

щ  *
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что любое производственное 
упущение является одним 
из видов нарушения тру
довой дисциплины. Но в то 
же время не каждое нару
шение ее может рассматри
ваться как производственное 
упущение.

К производственным упу
щениям могут относиться 
только проступки, непосред
ственно влияющие на ход 
Производства (нарушение 
технологического процесса, 
изготовление недоброкаче
ственной продукции по вине 
работника и т. д.). Руково
дители предприятий По со
гласованию с ФЗМК в за
водских положениях о пре
мировании должны перечис
лить конкретные виды про
изводственных упущений.

Если работник отказы
вается удостоверить своей 
распиской факт предъявле
ния еМу приказа, об этом 
делается пометка.

На практике предъявле
ние работнику приказа . о 
наложении взыскания при 
этих условиях производится 
в присутствии представите
ля комитета профсоюза.

Если работник не согла
сен с приказом, он может об
ратиться в комиссию по 
трудовым спорам, местный 
кЬмНтет, народный суд.

После разбора обстоя
тельств конфликта, указан
ного Р. И. Солдатенко, было 
выяснено, что отдел кадров 
явно нарушил трудовое за
конодательство. Поэтому 
дисциплинарное взыскание 
с Р. И. Солдатенко снято.

На запорошенной первым 
снегом аллее во дворе 
«Сибэлектромотора» я
встретил школьного товари
ща. Юра Смирнов. Работает 
слесарем. Мы разговори
лись d ним о заводской жиз
ни. Глядя на этого всегда 
опрятного, аккуратно одето
го, симпатичного парня, 
трудно, было представить, 
что вот сейчас он войдет в 
цех, сменит свою «олимпий
ку» на промасленную курт
ку, меховую шапку—на ке
почку, пахнуфую машин
ным маслом. Через полчаса 
и сам он будет Выглядывать 
из-под ремонтируемого стан
ка — весь в масле.

Мы с ним еще успели по
нять, что такое однннадца- 
тилетка. политехнизация 
и т. п. У меня и сейчас хра
нится дома желтенькое сви
детельство о присвоении 
второго разряда слесаря- 
инструментальщика. Да 
остались еще воспоминания, 
связанные со школьной 
практикой на «Сибэлектро- 
моторе».

И вдруг Юра Смирнов. 
Тоже когда-то получивший 
второй разряд слесаря, по
работавший на заводе после 
школы, отслуживший в ар
мии, вдвое повыбивший 
квалификацию сейчас.

НрайНтся мйе эта ра
бота, — объяснял Юра. — 
Когда на завод. пришел, 
встретили Очень приветливо. 
Знакомых уже после произ
водственной практики было 
много. Короче, как в род
ной коллектив пришёл.

Доказательством того, 
что приобщение школьников 
к заводской жизни необхо
димо, служит и опыт неко
торых тоМскйх предприятий, 
шефствующих над шкодами. 
Например, манометровый 
завод. Не случайно многие 
рабочие завода — воспитан
ники подшефной школы 
№ 48.

На. сегодня производст
венное обучение — потреб

ность. Сейчас нередко моло
дые приходят на завод, не 
имея специальности. Без по
нятия о современном произ
водстве, без стремления ов
ладеть конкретно какой-либо 
профессией. И это порожда
ет проблему за проблемой.

...Виталий НДенников при
шел на завод, умея разве 
что выпиливать лобзиком 
различные финтифлюшки. 
Поставили его к опытному 
токарю Б. А. Потапову. 
Большим старанием Вита
лий поначалу не отличался. 
Но учитель подметил, что 
паренек сообразительный. 
Через два дня случилось 
так, что один из токарей не

вышел на работу, станок 
простаивал. Потапов •. подо
брал резец, подвез заготов
ки, объяснил Виталию, что 
как делать (всего-то фаску 
нужно было снимать), а для 
пущей важности чертеж 
дал.

Еще через три недели 
Е. Щенников сдал на второй 
разряд и получил свой ста
нок, Сложные работы ему, 
правда, не давали. Да и не 
было на участке особо труд
ных операций. Но через ме
сяц ему уже н&доела одна и 
та же работа. Он подошел к 

. мастеру 'и сказал, что хочет 
что-нибудь другое делать.

— А план? — ответил 
мастер. — Ты уже в списке 
рабочих, а не учеников. Вот 
и делЯй, что дали, А если на
ловчился здорово па этой 
операции — тебе же лучше. 
С выработки поЛуйаешь.

Краем уха слышал этот 
разговор Б. А. Потапов. В 
обеденный перерыв он по
казал Виталию свою опера
цию. А после обеда они по
менялись станками. Причем 
поменяли они только стан
ки. а наряды остались преж
ними. Заработок Потапова 
в тот день зависел от того, 
сколько сделает Виталий 
Щенников. И наоборот.

Так новичок освоил почти 
все операции. Вскоре зар
плата его достигла учитель
ской. И когда ему предло
жили повышать квалифика
цию, он удивленно отказал
ся:

— Зачем? Я ведь сдель
щик.

Б. А. Потапов сказал:
— Тебе виднее. Четвер

тый разряд, конечно, не по
вредит. Забюллетенишь 

вдруг. Да и вообще...
Но видно было, что и ему, 

в общем-то, всё равно, вто
рой ли, четвертый ли раз
ряд. Разве что действи
тельно вдруг заболеешь. 
Тогда бюллетень оплачива
ют из расчета — за второй 
разряд —. 43.8 копейки в 
час, а за четвертый —• 55 
копеек. Разница невелика.

Рассуждает гак большин
ство. Почему люди успокаи
ваются на достигнутом? Воп
рос этот сложный, и отве
тить на него однозначно — 
материальная заинтересо
ванность невелика — невоз
можно. Корни, по-моему, 
нужно искать в том. как и 
чему учат новичков на за
водах.

Для большей убедитель
ности возьмем еще и завод 
режущих инструментов. Ос
новная специальность Фа за
воде — станочники. Обуче
ние традиционное — работа

с опытным станочником, 
двадцатичасовая программа 
по технологии, сдача на вто
рой разряд. А если все отве
ты заслужили «отлично», 
то присуждается третий.

Технолог четвертого цеха 
Т. М. Вёртман две недеЛи 
назад как раз выпустила 
очередную •партию нович
ков. Цех получил пятнад
цать токарей, фрезеровщи
ков и шлифовщиков. С про
изводственными заданиями 
все справляются; Заработок 
120— 130 рублей. Для под
ростка — это довольно-таки 
много.

— Нему я их научила? 
Тамара Михайловна раскры
вает объемистую папКу. —■ 
Вот технология всех опера
ций. Мерйтельный инстру
мент Что еще?

Тамара Михайловна за
думывается. И действитель
но, а что еще? Все операции 
предельно просты. Станки 
настраивают наладчики. Как 
Грустно кто-то пошутил: 
дрессированный медведь 
сможет выполнять эти рабо
ты.

В этом, конечно, нет и 
капли вины технолога, от
ветственного за обучение. 
Ей дана программа, которая 
предусматривает подготовку 
специалистов для местного 
производства. Потому все 
обучение и сводится к «на
таскиванию».

Низкий уровень профес
сиональной подготовленно
сти, разумеется, снижает 
творческую активность мо
лодежи. Потому, вероятно, и 
нет от них рационализатор
ских предложений, а ежегод
ную переквалификацию они 
воспринимают не меньше 
как выпад администрации 
против них.

— Но мы стараемся ув
лечь молодежь, приобщить 
ее к проблемам производ
ства, — говорила мне Т. Ди- 
митрюк, секретарь завод
ского комитета комсомола. 
—■ Разработали специаль
ные условия социалистиче
ского соревнования среди 
молодых рабочих.

На заводе проводят «дни 
молодых рабочих», конкур
сы на лучших по профессии. 
Молодых обеспечивают об
щежитиями, малосемейным 
предоставляют места в до
мах гостиничного типа. Ско
ро вступят в строй плава
тельный бассейн и спортзал 
ТЗРН. И вот заводу удалось 
в какой-то степени решить 
проблему текучести кадров 
хотя бы по отдельным це
хам.

Почти нет текучести в 
том же цехе № 4. Поступаю

щие на завод просятся имен
но сюда; Говорят, есть нео
фициальный приказ — боль
ше в четвертый новичков не 
направлять.

Но поговорил я с ребята
ми одной из лучших бригад 
(руководят ею Михаил 
Авдеев) и понял, что в 
этом благополучном це
хе не все так уж хорошо. 
Большинстйо в бригаде —■ 
окончившие техническое 

училифе. Получив высокую 
квалификацию токаря, фре
зеровщика, молодые выпол
няют операционную работу, 
на которой их знания не ну
жны. И постепенно о своих 
навыках забывают.

Да и разве не обидно, 
когда, проучившись два года 
в училище, становишься ря
дом с человеком, который 
станок-то видит вторую не
делю, и выполняешь точно 
такую же работу? Вопрос — 
зачем учили?

Но заводу нужны в основ
ной массе операционники, а 
не универсалы. Где выход?

-Директор училища А. П. 
Кузнецов говорит:
, — В atoM году мы орга

низовали одногодичные
групйы. Все дешевле госу
дарству обойдется...

Автоматы заменяют лю
дей на производстве. Все 
больше на заводах таких 
автоматов. Но нужны еще 
и просто станочники.

Здесь можно бы привести 
много примеров, когда мо
лодые разочаровываются в 
избранных профессиях. Де
ло в том, что станочник ме
стного значения —  явление 
типичное. «Сибэлектромо- 
тор», ТЗРИ, ГПЗ-5 —- везде 
э7от вопрос стоит.

В чем видится его реше- 
ййе? Прежде всего, думает
ся, что на предприятиях 
должна быть программа про
фессионального роста рабо
чих. Человеку необходимо 
знать, что его ждет в буду
щем, что ему сулит повыше
ние квалификации. Имеется 
в виду не только прибавка 
к зарплате. Возможно, ему 
будет предоставлен более 
современный станок, выбор 
операций по Желанию, учеба 
на настройщика, наладчика, 
слесаря-ремонтника;

Профессиональная ориен
тация школьников, учет ин
тересов и запросов молодых 
рабочих, техническая учеба 
на предприятиях; внимание 
общественности к становле
нию молодого рабочего, не
сомненно, помогут как-то 
сгладить проблему станоч
ника местного значения.

Ю. ЩЕРБИНИН.
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Раиса Петровна Шкарина — доярка Пашинской фер
мы совхоза «Павловский» Каргасокского района — давно 
зарекомендовала себя лучшей работницей хозяйства. 
Она постоянно добивается высоких надоев от закреплен
ных за ней коров.

Фото Т. Куриловича.

КРАСНОЕ ЗНАМЯ

„  А р х и м е д о в  р ы ч а г  “

«Процесс обучения в вузе сегодня все больше опирается на 
сам остоятельную , б л и зку ю  к  исследовательской деятельность  
студента. М ассовым  стало участие  студентов в н а учн ы х  к р у ж 
к а х  и сем инарах, к а к  н ико гд а , ш и р о ку ю  по пулярн ость  приоб 
рели к о н к у р с ы  и вы ставки  н а уч н ы х  работ. И это хорош о!»

(Из выступления Генерального секретаря ЦК КПСС тов.
Л. И. Брежнева на Всесоюзном слете студентов).

Мой собеседник, школь
ный учитель, вспомнил слу
чай, когда восьмиклассник 
«каверзным вопросом» за
ставил его два часа рыться 
в справочниках и каталогах.

— Чтобы удовлетворить 
любознательность школь
ника, — сказал он, — учи
телю нужно иметь в голове 
информации в двадцать раз 
больше, чем содержится в 
учебнике.

Вооружить студента зна
ниями, привить■ навыки 
творческого труда и вырабо
тать стремление к этому 
призвана студенческая нау
ка. На первый -взгляд мно
гое делается в этом плане в 
Томском педагогическом ин
ституте. Почти на каждой 
кафедре действует студен
ческий кружок. Их семнад
цать, они объединяют почти 
четыреста человек. На сту
денческой научной конфе
ренции, состоявшейся в ап
реле нынешнего года, с док
ладами выступило более ста 
пятидейяти кружковцев.

При ближайшем же рас
смотрении оказывается, что 
более половины докладов

сделаны воспитанниками 
двух факультетов — био
лого-химического и иност
ранных языков. На всесоюз
ном конкурсе студенческих 
работ честь вуза защищают 
также будущие биологи и 
языковеды. Первое место 
занял кружок при кафедре 
английского языка, второе— 
при кафедре зоологии.

— Наш кружок — ста
рейший в вузе, •— коммен
тирует руководитель круж
ка зоологии доцент Л. С. 
Сибер фотографии круж
ковой летописи, на обложке 
которой стоит: «1939 год». 
Традиции заложены покой
ным профессором Е. И. 
Стрелковым.

Вот уже тридцать лет 
кружок разрабатывает воп
росы большой кафедральной 
темы «Фауна Западной Си
бири». За эти годы здесь 
воспитаны многие сотруд
ники биолого-химического 
факультета — старший 
преподаватель Е. Е. Фоми
чев, преподаватель О. Д. 
Новикова и другие. Теперь 
им, бывшим кружковцам,

помогает в поиске новое по
коление студентов.

Богатый урожай сняли 
сотрудники факультета на 
научной ниве. В прошлом 
году опубликовано 39 статей 
и сделано 19 докладов на 
конференциях. По результа
там исследований готовятся 
две докторские диссертации 
и девять кандидатских.

Контрастно по сравнению 
с биолого-химическим фа
культетом выглядит студен
ческая наука на физико-ма
тематическом факультете. 
Физиками на студенческую 
конференцию не было пред
ставлено ни одного исследо
вательского доклада — 
только сообщения инфор
мационно-реферативного ха
рактера. На факультете чис
лится пять кружков, очень 
малочисленных, непопуляр
ных.

Причина отсутствия сту
денческого творчества про
ста — сами преподаватели 
не занимаются наукой. Низ
ка квалификация сотрудни
ков кафедр, здесь нет ни 
одного профессора. В прош
лом году более половины— 
двадцать из 36 преподавате
лей—не вели научной рабо
ты. У заведующей кафедрой 
физики ■ Й. В. Черкасовой 
нет конкретной программы 
вовлечения сотрудников и 
студентов в', поиск.

Иногда развитию науки 
мешает отсутствие матери
альной базы. Недостаточно 
внимания этому придает 
ректорат. Два года назад 
издан приказ ректора об 
организации физиологиче
ской лаборатории на фа
культете физического воспи
тания. Но до сих пор твор
ческий коллектив лаборато
рии не может приступить к 
широким исследовани
ям: ректорат не подкре
пил приказ материаль
ной помощью и оборудо
ванием. Нет условий для 
дальнейшего развития нау
ки на кафедрах химии, зоо
логии биолого-химического 
факультета и др.

Педвуз должен развивать 
педагогическую науку и 
привить своим воспитанни
кам умение, навыки иссле
довательского педагогиче
ского труда.

Нельзя сказать, что в ин
ституте ничего не делается в 
этом плане. Выпущен сбор
ник «Средняя школа и ох
рана природы», изредка по
являются научно-методиче
ские статьи, делаются док
лады. Но связь со школой 
■— главным объектом педа
гогического исследования — 
идет в основном по пути 
эпизодических • контактов, 
системы в этом нет. Как ни 
странно, но в большой мере

это относится и к ведущей 
кафедре вуза — педагогики 
и психологии.

Заведующий кафедрой 
А. В. Деттерер демонстри
рует кабинет программиро
ванного обучения. Обычная 
аудитория, только на столах 
небольшие пульты управле
ния. В кабинете две обуча
ющие машины «Ласточка». 
В отличие от серийных они 
обслуживают сразу 24 рабо
чих места.

Эта универсализация — 
плод поисков и находок 
группы студентов, работаю
щих под руководством заве
дующего кафедрой. Все в 
кабинете, начиная от "Столов 
и кончая пультами, сделано 
их руками. Надо думать, 
студенты, став учителями, 
применят у себя в школе 
кружковой опыт.

Такой выход в практику 
очень нужен будущим педа
гогам. Но на кафедре педа
гогики и психологии это, по
жалуй,— единственный при
мер. Есть здесь кружок, 
члены которого исследуют 
вопросы Теории педагогики, 
психологии. Но студенческая 
наука, как и наука сотруд
ников кафедры, почти пол
ностью оторвана от будуще
го рабочего места выпуск
ников школы. Кафедра, на 
которой пять кандидатов 
наук, не координирует и 
научно-методиЧескую дея
тельность других кафедр. А 
ведь на большинстве из них 
вообще нет специалистов по 
педагогике.

Слабые связи со школой 
характеризуют даже луч-
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шие факультеты. Вот, к 
примеру, факультет иност
ранных языков. Он известен 
далеко за пределами Томска 
научными достижениями. 
Несколько десятилетий сот
рудники, студенты изучают 
языки аборигенов Западной 
Сибири, их происхождение.

-— В общем мы помогаем 
школе: читаем для учите
лей лекции, помогаем мето
дически, — рассказывает 
декан факультета Э. Г. Бек
кер. — А вот исследований 
по методике преподавания 
иностранных языков не ве
дем.

У некоторых преподава
телей, заведующих кафедра
ми бытует мнение, что зада
чи теоретических кафедр — 
вооружать студента «своей» 
наукой, а учить применять 
ее в практике школьной ра
боты — удел кафедр педа
гогики и психологии и мето
дических. Заведующий ка
федрой литературы Д. А. 
Иванов так прямо и заявил, 
что методические вопросы— 
сфера влияния факультет
ского методиста.

— Мы пытаемся повер
нуть кафедры к методиче
ским вбпросам. Но, видимо, 
недостаточно активно, — 
признается проректор по на
учной работе профессор 
Б. Г. Иоганзен.

Один видный физик срав
нил роль науки в подготов
ке специалиста с архимедо
вым рычагом, которым, как 
известно, можно повернуть 
Землю. Сравнение очень 
точное.

В. МОКРУШИН.

Н О В О С ТИ  Н А У К И

МЕТАЛЛИЧЕСКИЙ...
В О Д О Р О Д

Оговоримся сразу: пока 
это весьма экзотическое ве
щество попросту «вычисле
но» физиками-теоретиками. . 
Металлический водород в 
полном смысле, слова был 
йткрыт «на кончике" пера». 
Однако сегодня нет ни одно
го солидного научного жур
нала, редакция которого 
обошла бы молчанием эту 
захватывающую проблему. 
Ведь если окажется, что 
теоретики правы, то в рас
поряжении, человечества по
явится новый-материал, су
лящий подлинную револю
цию в физике, электротехни
ке, радирэлектронике.2 % Впрочем, чтобы яснее 
представить суть дела, рас
скажем обо всем по поряд
ку.

Долгое время казалось 
парадоксальным, что Юпи
тер и Сатурн — две самые 
крупные планеты Солнечной 
системы — обладают силь
ными магнитными полями. 
Многократно проверяя этот 
удивительный феномен
природы, астрономы теря
лись в догадках. Дело в том, 
что планеты-гиганты сложе
ны в основйом из... водоро
да. Он встречается там во 
всех трех состояниях -— га
зообразном, жидком и твер
дом. Опыты на Земле помог
ли установить, что водород 
при любых обстоятельствах 
остается идеальным изоля
тором — не проводит элек
трический ток.

Выходило, что гипотеза 
о природе земного магне
тизма ошибочна, хотя в рас
поряжении геофизиков до
статочно материала, чтобы 
доказать верность своих убе
ждений.. По современным 
представлениям' земной шар 
обладает довольно сущест--- 
венным магнитным полем 
как раз потому, что его яд
ро — металлическое. Оно 
сложено из железа и ко
бальта, которые хорошо про
водят электрический ток. 
Первым, кому удалось най
ти выход из тупика, был 
член-корреспондент Акаде
мии. наук СССР А. А. Абри
косов. Видный советский 
физик-теоретик в 1952 году 
убедительно показал, что 
при давлениях в миллионы 
атмосфер водород переходит 
в твердое состояние и при
обретает ярко выраженные 
металлические свойства. 
Самый легкий химический 
элемент Вселенной недаром 
располагается в периодиче
ской системе Д. И. Менде
леева в ряду щелочных ме-

, таллов — этих хороших про
водников электрического то
ка. Цикл работ о металли
ческих свойствах твердого 
водорода был опубликован 
в советской и зарубежной 
научной печати. Гипотеза 
Абрикосова, не возбудив 
особых дискуссий, стала об
щепризнанной и до поры не 
привлекала большого внима
ния. Как-никак речь в ней 
шла о явлении, которое' 
еще два десятилетия назад 
рассматривалось как сугубо 
теоретическое.

И вдруг, как это часто бы
вает в науке, вокруг метал
лического водорода вспых
нул^ жаркая дискуссия! 
Этот! материал,..объявлен его 
сторонниками как самый 
перспективный для развития 
техники будущего...

Что же произошло?
За двадцать лет по про

блеме металлического водо
рода опубликовано едва пол
тора-два десятка теорети
ческих работ. Авторов при
влекало на первых порах, 
что твердый водород, полу
ченный при давлении около 
двух миллионов атмосфер, 
должен сохранять свои ме
таллические свойства даже 
при комнатной температуре. 
Следует добавить, кстати, 
что свойства эти действи
тельно уникальны. Водород
ные «металлические кри
сталлы», как показали тео
ретические расчеты, вовсе 
не будут оказывать сопро
тивления электрическому то
ку. Если создать линию элек
тропередачи на таком сверх
проводнике, отпадает проб
лема снабжения энергией 
самых отдаленных уголков 
земного шара. И не нуж
ны будут мощные опоры вы
соковольтных линий, отпа
дет надобность во многих 
привычных пока системах и 
технических средствах.

Если сегодня ^ощные 
электродвигатели, генерато
ры, трансформаторы и дру
гие электрические машины 

. имеют размеры и вес Гулли
веров, то при использовании 
металлического водорода они 
станут лилипутами...

Но все-таки не только, и 
даже не столько самой сверх? 
проводимостью металличе
ского водорода вызван все 
возрастающий интерес уче
ных к этому материалу.

В 1970 году, две группы

ученых—советских и амери
канских -— независимо друг 
От друга пришли к выводу, 
что кристаллы металличе
ского водорода после снятия 
чудовищного давления в 
миллионы атмосфер... не 
должны исчезнуть, испарив
шись бесследно. Столь 
ошеломляющий, на первых 
порах, вывод за последнее 
время многократно проверен 
исследователями и Старого 
и Нового света.

Они подтвердили справед
ливость первооткрывателей: 
вероятнее всего металличе
ский водород может суще
ствовать неограниченно дол-' 
гое время, подобно тому, как 
существуют кристаллы ал
маза, рожденные из графита 
чудовищным давлением й 
температурой.

Дискуссия о металличе
ском водороде во многом 
способствовала выяснению 
условий, при которых он мо
жет быть получен. Расчеты 
на электронных вычисли
тельных машинах показали, 
что металлический водород 
можно получить при мгно
венных давлениях в 2— 2,5 
'миллиона атмосфер, ■; и он, 
по всей вероятности, Сможет 
существовать устойчиво при 
температуре минус 50— 80 
градусов Цельсия. Обычные 
же сверхпроводники сохра
няют свои свойства ' лишь 
при минус 270 — 250 граду
сов Цельсия.

Огромную техническую 
трудность представляет соз
дание сверхмощных давле
ний. Пока в распоряжении 
ученых есть лишь прессы, 
дающие кратковременные 
усилия до миллиона атмос
фер. По мнению зарубежных 
ученых, потребуется по 
меньшей мере три года, что
бы создать усилия в не
сколько миллионов атмос
фер.

Остроумная идея — ис
пользовать мощные взрывы 
— также высказывалась в 
ходе дискуссии физиков. Та
кой эксперимент можно бы
ло бы'осуществить уже в 
нынешнем году. Но есть опа
сения, что взрывная волна 
сильно нагреет рожденный в 
эксперименте образец метал
лического водорода и он... 
испарится. Правда, сторон
ники «взрывного метода» 
предлагают ряд защитных 
мер и убеждены, что многое 
смогут проверить в Своих 
экспериментах...

Словом, проблема метал
лического водорода всерьез 
заинтересовала физиков зем
ного шара. Они полны реши
мости до конца расшифро
вать Эту интересную загад
ку природы, которая еще 
так недавно казалась чисто 
«академической проблемой».

Дерзкие попытки искусст
венного синтеза металличе
ского водорода — одно из 
ярких доказательств стреми

тельного прогресса науки и 
^техники в эпоху научно-тех- 
'нической революции.

Д. ДМИТРИЕВ.
(Корр. ТАСС).

Москва.
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« СТРАННАЯ» НЕФТЬ СЕВЕРА
Рыбаки и звероловы 

 ̂ Крайнего Севера еще в дав
ние времена обратили вни
мание на необычные свой
ства этого невзрачного, бе
лесого снаружи и темно-се
рого в изломе камня. Они 
применяли его для заточки 
немудреного режущего ин
струмента '.и использовали 
как... топливо. Брошенный 
в костер, он быстро плавил
ся и воспламенялся, выде
ляя клубы черного едкого 

, дыма. Особенно - часто его 
россыпи попадались на бере
гах студеной Вон — левого 
притока Печоры.

Первым раскрыл тайну 
происхождения войского 
«точильного камня» извест
ный ученый-геолог, исследо

ватель природных богатств 
Севера, Герой Социалисти
ческого Труда А. А. Чер
нов. Он установил, что горю
чее вещество представляет 
собой застывшую нефть. 
Легкие, летучие фракции 
ее испарились, и она затвер
дела, превратившись в плот
ный, смешанный с кварце
вым песком асфальт.

Образование битуминоз
ных песчаников длилось 
многие тысячелетия. При
мерно в середине каменно
угольного периода древней
шая девонская нефть запол
нила создавшуюся при горо
образовании Урала могучую 
песчаную складку. А при
мерно через 25 миллионов 
лет под влиянием роста

Уральского хребта складка 
была вытеснена на поверх
ность земли. Подземная кла- 
дозая нефти разгерметизи
ровалась, и нефтяная за
лежь затвердела. ОдИако 
нефть не утратила полезных 
качеств. Из нее получают 
асфальт и высокопрочный 
кислотоупор. Битуминозные 
песчаники используются как 
абразивы и могут служить 
отличным сырьем для сте
кольного производства.

Геологи Коми АССР от
крыли также богатейшее в 
нашей стране Нямедское ме
сторождение асфальтита на 
Тимане. Его кладовая хра
нит свыше десяти миллио
нов тонн ценного сырья.

(ТАСС).

ОКНО В МИР
((За мир во всем 
мире»  •

БЕРЛИН, 22 ноября. 
(ТАСС). В Лейпциге от
крылся международный фе
стиваль документальных и 
короткометражных филь
мов.

Из трехсот кино- и теле
визионных фильмов, при
сланных в Лейпциг из ЗБ 

I ' стран мцра. комиссия ото-g 
! брала а Для участия в кон-а 

курсе около 150 лент, 
включая цветные.

Традиционный смотр до
стижений киноискусства 
пройдет под девизом 
«Фильмы всего мира ■— за 
мир во всем мире».

Среди советских картин, 
представленных на конкурс, 
— кинофильмы студий Мо
сквы, Ленинграда, Киева и 
Алма-Аты.

Протест
демократов

ХОЛЬЦМИНДЕН, 22 но
ября. (ТАСС). «Ратифици
ровать договоры ФРГ с Со
ветским Союзом и Польской 
Народной Республикой», 
«Борьба против НДП — это 
борьба против фашизма», 
«Демократы и социалист^,' 
объединяйтесь против нео
фашистской угрозы» — под 
такими лозунгами прошел 
состоявшийся здесь на 

] центральной площади горо
да массовый митинг проте- 

I ста против неонацистского 
сборища НДП.

Выступившие перед со- I бравшимися ораторы при- 
I звали усилить совместные 

действия всех слоев населе

ния против неонацистской 
опасности, потребовали не
медленного запрещения 
НДП и неофашистской ор
ганизации «Акция сопро
тивления».

В интересах 
всего народа

ВАРШАВА, 22 ноября. 
(ТАСС). Выступая на кон
ференции Зелено,курской 
воеводской организации 
ПОРП, Председатель Сове
та Министров ПНР П. Яро 
шевич сказал, что, как по
казали ход партийных кон
ференций и вся предсъез
довская дискуссия, концеп
ции развития Польши, вы
несенные на общепартий
ное „и всенародное обсужде
ние, — правильны. Они от
вечают жизненным интере
сам рабочего класса и всех 
трудящихся, заявил он, 
обеспечивают стремительное 
развитие Польши, рост на
ционального дохода, не
прерывное улучшение усло
вий жизни населения.

Касаясь проблем эконо
мики Польши, Председатель 
Совета Министров подчерк
нул, что экономические 
итоги десяти месяцев ны
нешнего года успешны, но 
есть большие резервы, луч
шее использование кото
рых поможет ускорить раз
витие страны.

Успехи патриотов
ДАР-ЭС-САЛАМ, 22 но

ября. (*ГАСС), По сообще
ниям из Мозамбика, патри
оты Фронта освобождения 
Мозамбика (Фрелймо), ве
дущие вооруженную борьбу

против португальских ко
лонизаторов,, осуществили 
смелую диверсию на желез
ной дороге в провинции Те
те. В результате взрыва 
уничтожено несколько ва
гонов-цистерн с дизельным 
топливом и повреждено бо
лее 400 метров железно
дорожного пути.

Выступление 
А. Садата

КАИР, 22 ноября. 
(ТАСС). Президент А. Са- 
дат посетил одну из воин
ских частей в зоне Суэц
кого канала и выступил пе
ред ее солдатами и офице
рами. Он заявил, что в те
чение последних восемнад
цати месяцев Египет пред
принял максимум усилий 
для мирного урегулирова
ния ближневосточного кри: 
зиса.

Президент сообщил, что 
на днях он встречался с 
американским дипломатом 
Бергусом, представляющим 
интересы США в' Египте, и 
просил его, довести до све
дения правительства Со
единенных Штатов, что в 
настоящее время нет места 
для дискуссий. Теперь, до
бавил президент, все кон
чено до тех пор, пока Изра
иль не ответит на меморан
дум Ярринга от 8 февраля 
с. г. и не согласится пол
ностью вывести свои войска 
с оккупированных арабских 
территорий.

А. Садат подчеркнул, 
что при отсутствии полити
ческого урегулирования во
оруженным силам Египта 
не останется ничего иного, 
кроме как выполнить свой 

. долг.

НДП переживает 
тяжелый 
внутрипартийный 
кризис

ХОЛЬЦМИНДЕН (ФРГ), 
22 ноября. (ТАСС). Закон
чившееся здесь неонацист- 

' ское сборище, именуемое 
«съездом национал-демо- 
кратической партии», из
брало новым председателем 
НДП Мартина Мусгнуга.

Адольф фон Тадден отка
зался выдвинуть свою кан
дидатуру на пост председа
теля партии и даже заявил 
о выходе из ее рядов «вви
ду распрей в партийном ру
ководстве».

Цак указывает в своем 
комментарии по этому по
воду агентство ДПА, «пар
тийный съезд в Хольцмин- 
дене ясно показал, что НДП 
переживает тяжелый внут
рипартийный кризис».

Открытие
угандийско-
танзанийской

границы
КАМПАЛА, 22 ноября. 

(ТАСС). Вчера в угандий
ском городке Мутукула, 
расположенном на границе 
с Танзанией, состоялась це
ремония открытия угандий
ско-танзанийской границы, 
которая была закрыта в 
конце июля по решению 
угандийского правительства.

Президент Уганды гене
рал Иди Амин, принимав
ший участие в этой церемо
нии, объявил о восстанов
лении прямой телефонной 
связи с Танзанией, а также 
о возобновлении воздушно
го сообщения между двумя 
странами и регулярных па
роходных рейсов - по озеру 
Виктория.

КАНДИДАТ В П РЕЗИ ДЕН ТЫПЕРЕГОВОРЫ 
В ПАРИЖЕ

ПАРИЖ, 20 ноября. 
(ТАСС). Министр иностран
ных дел ФРГ Вальтер 
Шеель завершил одноднев
ный визит во Францию. Он 
вел переговоры с француз
ским министром иностран
ных дел Морисом Шуманом 
и был принят президентом 
Ж. Помпиду.

По окончании перегово
ров В. Шеель заявил кор
респондентам, что прави
тельства ФРГ и Франции 
согласны действовать сов
местно с другими заинтере
сованными странами в под
готовке общеевропейского 
совещания по вопросам бе
зопасности и сотрудничест
ва. Он отметил также, что 
Франция поддерживает 
«восточную политику» ФРГ 
и относится положительно к 
переговорам по Западному 
Берлину.

Борьба населения острова  
Онинава пр отив  сделки пр а 
вящ и х к р у го в  Я понии  и С Ш А  
в о к р у г  т а к  назы ваем ого «воз
вращ ения О кинавы » получает  
все б ольш ую  по д д е р ж ку  т р у 
д ящ ихся и ш и ро ко й  общ ест
венности по всей стране.

НА СНИМКЕ: ж и тел и  Т окио  
на м ити нге  протеста против  
ра ти ф и ка ции  соглаш ения по 
Окинаве.
Фото Джапан Пресс—ТАСС,

ЕЩ Е ОДИН
ВАШ ИНГТОН, 20 ноября. 

(ТАСС). Сенатор Генри Д ж е к 
сон оф ициально объявил о 
своем нам ерении добиваться  
одобрения своей канд ид атуры  
на пост президента на съезде  
деглократической партии .

В ы ступая на пресс-конф е
ренции , сенатор Д ж ексон  за
явил, что, по его м нению , со
стояние э ко н о м и ки  будет ос
новной проблемой на выборах

в 1972 г. и что в ходе предвы 
борной ка м па ни и  он будет вы 
ступать  с кр и ти ко й  ЭКОНОМИ-' 
ческой по л и ти ки  респуб ли
ка н с ко го  правительства . «В 
нашей стране насчиты вается  
5,5 миллиона б езработны х, од
на четверть производствен 
н ы х м ощ ностей не испол ьзу
ется, деф ицит вн еш неторгово
го баланса и бю джета из ме
сяца в месяц растет», — Под
ч е р кн ул  сенатор.

А м е р и ка н ска я  печать х а 
р а ктер изует  Г. Д ж ексон а  ка к  
«ястреба» в вопросах *внеш - 
ней п о л и ти ки . Он известен  
своей а кти вн о й  поддерж кой  
предоставления ш и ро ко й  во
енной помощ и изр аи льским  
экстрем истам . Сенатор Д ж е к 
сон, по сведениям печати, 
связан с кр у п н ы м и  м онопо
лиям и, вы полняю щ им и воен
ные заказы  Пентагона.

НА ПЛЕНУМ Е  
Ц К СЕПГ

БЕРЛИН, 20 ноября. 
(ТАСС). Последние два ме
сяца были ознаменованы 
важными политическими ша
гами коммунистических и 
рабочих партий, заявил 
член Политбюро ЦК СЕПГ 
Ф. Эберт, выступая с отче
том Политбюро ЦК СЕПГ 
на состоявшемся здесь пле
нуме Центрального Комите
та.

Как отмечается в отчете, 
визит Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева в ГДР явился «собы
тием исключительного 'По
литического значения. Он 
способствовал дальнейшему 
углублению братских связей 
между СССР и ГДР, между 
КПСС и СЕПГ»..

Беседы, проходившие в 
духе марксизма-ленинизма и 
пролетарского интернацио
нализма, показали общность 
политики обеих партий. Бы
ла отмечена необходимость 
безотлагательно приступи™ 
на многосторонней основе il 

практической подготовке 
общеевропейского совеща
ния по вопросам безопасно
сти.

ЦК СЕПГ передал от 
имени всех членов партии и 
граждан ГДР самый сер
дечный привет и благодар
ность ЦК КПСС за брат
ские и полезные беседы, за 
глубокие чувства дружбы, 
выраженные в адрес ГДР.

В отчете указывается, 
что в идеологической и 
теоретической работе пар
тии все возрастающее зна
чение приобретают вопросы 
единства, руководящей роли 
рабочего класса и его марк
систско-ленинской партии, а 
также дальнейшее развитие 
сотрудничества братских со
циалистических стран и 
проблемы ч мирового рево
люционного процесса. В нем 
подчеркивается необходи
мость усиления наступа
тельной борьбы против агь 
тикоммунизма -— главного 
политического и идеологи
ческого оружия империали
стической буржуазии, про
тив всех проявлений реак
ционной идеологии. Необхо
димо делать все необходи
мое для защиты марксиз
ма-ленинизма от нападок, 
буржуазной идеологии, со
циал-демократизма, реви
зионизма и маоизма, основ
ной определяющей чертой 
которых, является антиком
мунизм.

Ф. Эберт заявил, что в 
центре работы партии в по
следние месяцы находились 
выборы в Народную палату 
и окружные народные пред
ставительства. Результаты 
выборов представляют со
бой новое внушительное 
свидетельство прочности со
циалистического государ
ственного и общественного 
строя ГДР. Граждане ГДР 
убедительно подтвердили на 
выборах свою глубокую 
верность принципам демо
кратии, мира и социализма, 
свою твердую волю к даль
нейшему укреплению друж
бы и сотрудничества с Со
ветским Союзом, упрочению 
всего социалистического со
дружества.

В отчете также отмечает
ся, что Политбюро ЦК 
СЕПГ уделяло особое вни
мание осуществлению Ком
плексной программы социа
листической экономической 

интеграции стран—членов 
СЭВ.

Как заявил далее 
Ф. Эберт, все более проби
вает себе дорогу понимание 
того, что без равноправного 
участия ГДР немыслимо 
регйение вопросов, .касаю
щихся судеб европейского 
континента. Мир и безо
пасность в Европе требуют 
уважения законных интере
сов ГДР как независимого 

, суверенного государства со 
всеми вытекающими отсюда 
выводами.
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Так назвал свою про
грамму лауреат Всероссий
ского конкурса чтецов 
Адриан Фрейдлин, гастроли
рующий в эти дни в Томске. 
Любителей советской поэзии 
оказалось в нашем городе 
«более чем». Все же не слу
чайно Томск называют горо
дом поэтическим. Молодежь 
была основным зрителем, 
переполнившим зал обла
стного лектория.

Литературный вечер от
крылся фрагментом из поэ
мы В. Маяковского «Влади
мир Ильич Ленин». Хресто
матийные строки о партии 
прозвучали настолько ярко, 
эмоционально, что вызвали 
бурную овацию аудитории. 
Дальше шли. тоже знакомые 
со школьной скамьи стихи 
поэта «Блэк энд уайт», 
«Красавицы», 'фрагменты из 
поэм «Про это» и «Хоро

шо». Снова подумалось, что 
стихи Маяковского не вет
шают. Напротив, сегодня 
они наполняются новым 
смыслом и по-прежнему не
обходимы, потому что вос
питывают чувства патрио
тизма, добра, уважения к 
человеку.

Название программы пре
тендует на удовлетворение 
разных вкусов. И хотя, ка
жется, трудно сегодня удов
летворить всех, но вся атмо
сфера вечера, теплый при
ем, оказанный исполнителю, 
говорят, что аудитория по
лучила сполна все, что хо
тела.

С. Есенин, А. Твардов
ский. Л. Мартынов, С. Щи- 
пачев. Н. Коржавин. Пере
чень поэтов, чьи- стихи зву
чали в концерте, можно бы
ло -бы продолжить. Но не 
обилие имен и названий бы
ло главным в программе

А. Фрейдлнна. Его концерт
— серьезный, откровенный 
и вдумчивый разговор о дол
ге и верности, о дружбе, о 
доверии, о любви, красоте и 
нежности.

Конечно, мы вправе были 
бы потребовать от чтеца сти
хов новых, мало известных. 
Но «нельзя объять необъ
ятное» за два часа. Впро
чем, несколько поэтических 
имен любители поэзии ус

лышали на вечере впервые. 
Это — имена Евгении Не
мировой и Аркадия Аркано
ва, Достаточно известного 
сатирика, чье взволнован
ное стихотворение «Солнце 
мая» стало его поэтическим 
крещением.

Три года назад Адриан 
Фрейдлин показывал в Том
ске моноспектакль «Това
рищ Дзержинский». Помню 
тот успех, который сопрово
ждал артиста. Не берусь

сравнивать эти две програм
мы. Замечу одно: и сегодня 
исполнитель остается вер
ным своей основной теме. 
Страстная публицистич
ность, яркая выразитель
ность, глубокое проникнове
ние в суть даже небольшой 
лирической миниатюры — 
вот что составляет главное 
в творчестве артиста. И на 
«бис» А. Фрейдпин читает 
не популярный шлягер, а 
стихи Маяковского об Оте
честве. «которое есть, но 
трижды— которое будет»: И 
зал рукоплещет, потому что 
стихи поэта очень созвучны 
настроению слушателей.

Слово и музыка всегда 
идут рядом. Поэтому умест
ным было участие в вечер? 
пианиста Александра Мейн- 
гарда, исполнившего «Орган
ную токкату» Ваха — Тау- 
зига и «Ноктюрн» Шубер
та.

Ю. АРТЕМОВ.

ВОДЫ ТИХОГО ОКЕАНА В АРКТИКЕ
Доказательства трансарк

тической миграции воды из 
Тихого океана в Атлантику 
через Северный полюс обна
ружили советские исследо
ватели. До сих пор счита
лось, что сквозь узкий Бе
рингов пролив в полярный

бассейн проникают с юга 
лишь : небольшие водные 
массы, которые не распро
страняются дальше берегов 
Аляски и Чукотки.

Ленинградские океанологи 
провели биогенные анализы 
на содержание кремния, ко

торым богата северная часть 
Тихого океана. Исследовав 
глубинные пробы морской 
воды, взятые на советских 
дрейфующих станциях и с 
борта научно-исследователь
ских судов, ученые просле
дили пути распространения

кремния от мыса Дежнева 
через Центральную Арктику 
вплоть до островов Канад
ского архипелага и Восточ
ной Гренландии.

Выяснилось, что мощный 
пласт тихоокеанской воды 
движется под ледяным пан
цирем на глубине от 75 до 
200 метров.

(ТАСС).

У НАС

в  г о с т я х
АНСАМБЛЬ 
« ЛАЙНЕ »

Большую популярность в 
нашей стране и за рубежом 
завоевал эстонский моло
дежный ансамбль «Лайне».

Созданный более десяти 
лет назад известным совет
ским композитором Г. По- 
дельским, коллектив не один 
раз участвовал в конкурсах 
артистов эстрады и всегда 
завоевывал признание слу
шателей. Сейчас «Лайне» 
руководит Р. Диксон. На 
днях ансамбль дал дза кон
церта в Томском Дворце 
спорта. Томичи тепло приня
ли представителей эстрад
ного исууссгва Советской 
Эстония. Это третий приезд 
коллектива в наш город.

На снимке В. Казанцева:
поет ансамбль «Лайне».
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р я  СОВЕТСКОГО 
ЧЕЛОВЕКА НЕ ХУЖЕ ХЛЕБА ДОМАШНЕГО

Испокон веков на селе 
хозяйки сами пекли хлеб. И 
не было такого дома, где 
добрую часть его не зани
мала бы печь-кормилица. 
Но, пожалуй, только жен
щины знают-, сколько она 
приносила хлопот. Чтобы 
обеспечить семью, ежеме
сячно до пяти дней затра
чивала в среднем хозяйка 
на выпечку хлеба.

Ныне паровое отопление, 
газовые плиты серьезно по
теснили традиционные пе
чи. В квартирах современ
ных поселков их уже не

встретишь. Вместе с ними 
отмирает и домашнее хле
бопечение. Уже сейчас три 
четверти сельских жителей 
страны употребляют хлеб 
промышленной выпечки. А 
в селах Эстонии, Литвы, 
Латвии, Белоруссии, в не
которых областях Украины 
и Молдавии сельские хозяй
ки уже полностью освобож
дены от такой, столь хло
потливой обязанности.

Треть общей выпечки 
хлеба по стране приходится 
на пекарни Центросоюза.

Корреспондент ТАСС

развития
хлебопе-

попросил начальника управ
ления хлебопекарной про
мышленности Центросоюза 
Г. В. Суворкина рассказать 
о перспективах 
промышленного 
чения в сельской местности.

— Минувшее пятилетие 
для хлебопекарной про
мышленности, обслуживаю
щей сельских жителей, бы
ло годами коренной рекон
струкции, сказал Г. В. Су- 
воркин. На селе ныне дей
ствуют более 8 тысяч кон
вейерных печей, десятки

тысяч тестомесильных агре
гатов и другой техники.

Внедрение в сельских 
пекарнях современного обо
рудования позволило не 
только повысить качество 
изделий, резко поднять про
изводительность труда, но и 
расширить ассортимент про-. 
дукции.. За пятилетие вы
печка хлеба из обдирной и- 
сеяной муки, например, 
возросла почти вдвое, из 
пшеничной сортовой — на 
20 процентов, сдобы — бо
лее чем в полтора раза.

Кооператорам ' теперь

предстоять решить две 
главные задачи. Первая из 
них — увеличение выпеч
ки хлеба. В настоящее вре
мя комбинаты, заводы и пе
карни Центросоюза выпус
кают в сутки 40 тысяч тонн 
хлебобулочных изделий. На 
душу сельского населения 
их приходится по 300 грам
мов. К 1975 году намечено 
выпекать по 400 граммов — 
столько, сколько в среднем 
потребляет человек.

В республиках Средней 
Азии и Закавказья про
мышленное хлебопечение

еще не смогло вытеснить 
домашнее производство. 
Лепешки, чуреки, матнакаш 
и другие национальные из
делия, которые хозяйки по- 
прежнему пекут дома на 
древних тандырах и тор- 
нях, пока еще вкуснее из
готовленных в конвейерных 
печах. Сейчас в этих райо
нах при хлебокомбинатах со
здаются специализирован
ные цехи. Оснащенные но
выми машинами, они смо
гут успешнее конкуриро
вать с домашними кулина
рами.

Вторая задача — рас
ширение производства кон
дитерских изделий. Изго
товление сдобы, баранок, 
пряников на кооперативных 
предприятиях составляет 
пока 8 процентов от об

щей выпечки хлеба. Этого 
явно недостаточно. Учиты
вая возросшие потребности 
населения, в нынешнем пя
тилетии за счет строитель
ства новых заводов и ре
конструкции существующих 
выпуск булочных изделий 
увеличится на 76, баранок 
— на 80 процентов.

Значительное увеличение 
мощности предприятий по
требует не только дальней
шего внедрения механиза
ции и автоматизации, но и 
прогрессивной организации 
производства -— создания
крупных комбинатов. В си
стеме Центросоюза уже 700 
таких хозрасчетных пред
приятий. Одно из них дей
ствует, например, в Кала- 
рашском районе Молдавии.

До недавнего времени здесь 
существовало семь неболь
ших пекарен. Везде преоб
ладал ручной труд. Теперь 
на их базе создан хлебо
комбинат мощностью сто 
тонн изделий в сутки. Здесь 
механизированы все трудо
емкие операции;. Сейчас 
предприятие выпускает до 
сорока наименований хлеба, 
булок, баранок и сдобы.

В нынешней пятилетке, 
такие комбинаты станут, на 
селе Основным изготовите
лем высококачественных 
хлебобулочных и кондитер
ских изделий. Они помогут 
полнее удовлетворить за
просы тружеников села в 
продуктах питания.

В. ДОРОШЕНКО.
Москва.

Л Е К А Р С Т В А  Н А  Д О М
В нашей области многие 

деревни и поселки с не
большой численностью насе
ления удалены от аптек на 
сто и более километров. В 
таких поселках обязанность 
продавать медикаменты воз
ложена на фельдшеров, ко
торые одновременно являют

ся и заведующими аптечны
ми пунктами. С января по 
октябрь среди этих аптеч
ных пунктоз проходил 
смотр. Его цель — ■ улуч
шить лекарственную по
мощь труженикам сель
ского хозяйства, лесникам, 
работникам нефтяной и га

зовой промышленности, 
строителям нефтепровода. В 
общественном смотре приня
ли участие около 400 аптеч
ных пунктов.

Смотр показал, что за
ведующие аптечными пунк
тами добросовестно, со зна
нием дела относятся к своей

работе, широко применяют 
новые эффективные препа
раты, распространяют сани
тарно-просветительные зна
ния, организуют население 
на заготовку . лекарственно- 
гп сырья.

Многое сделали для боль
ных заведующая аптечным 
пунктом поселка Светлый 
Асиновского района Е. Е. 
Власюк, А. Н. Титова из се-’ 
ла Калтай Томского райо

на, В. А. Иванова из посел
ка Тымск Каргасокского 
района, М. И. Сивчттк из Се- 
меновки Зырянского района, 
М. П. Дрягина из села Боль- 
Фай Галка' Вакчарского рай
она, Е. Й. Пушкарева из се
ла Новогоринского Колпа- 
шевского района.

Коллегия облздравотдела, 
президиум обкома союза ме
дицинских работников и об
ластное аптечное управле

ние присудили первое место 
аптечному пункту поселка 
Светлый Асинозского рай
она. Второе и третье места 
заняли аптечные пункты се
ла Калтай Томского района, 
поселка Тымск Каргасок- 
скрго района. Победители 
смотра-соревнования награ
ждены почетными грамота
ми и денежными премиями.

А. СМИРНОВА, 
старший инспектор 
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Уголок старого Томска.
Гравюра на металле В. Моисеева.

Маленькая комната про
пахла полынью. К запаху 
степной травы настолько 
привыкли, что всем показа
лось бы странным, если бы 
он исчез. Новому человеку 
чуть горьковатый, крепкий 
запах сразу запоминается. 
Он был первым сильным 
впечатлением Галины Ско- 
мороховой, тогда еще сту
дентки второго курса фар
мацевтического факультета.

Хозяйка этого небольшо
го кабинета — доцент ка
федры фармакогнозии Тама
ра Павловна Березовская, 
невысокая спокойная жен
щина в очках. Тамара 
Павловна не знала, прижи
вется ли эта совсем юная 
девушка здесь, среди трав, 
пробирок и аналитических 
весов. Сумеет ли она жить 
в науке, отдавать ей свое 
время, приносить иногда в 
жертву многие желания 
из-за одной цели — узнать 
как можно больше о каком- 
нибудь совсем незаметном

растении? Захочет ли? Та
мара Павловна просто ска
зала:

.-— Завтра начнем рабо
тать. Химию вы уже изуча
ли. Что такое эфирные мас
ла, знаете. Вот и начнем их 
исследовать в эфироносйых 
растениях.

Растут на Дальнем Вос
токе травы с красивыми на
званиями: заманиха, флой- 
дихарпус Комарова, эль 
шольция. Из Инстит5'та био
логически активных веществ 
АМН СССР во Владивосто
ке прислали эфирные масла 
из двенадцати видов даль
невосточных растений. Их 
надо было изучить. Галя 
начала помогать Тамаре 
Павловне.

Каждого вида масла бы
ло всего по два-три милли 
литра. Для многих экспери
ментов могло не хватить. 
Наметили главное: изучить 
антимикробные свойства. 
Галя стала часто появлять
ся в иммунологическом от

деле центральной научно- 
исследовательской лабора
тории мединститута. Там 
под руководством Т. М. 
Михайловой она ставила 
опыты. Эфирные масла в 
различных концентрациях 
вводились в среду, на кото
рой росли микробы. Как 
прореагируют возбудители 
таких опасных болезней, 
йаю ангина, ревматизм, 
гнойные инфекции, на со- 

, седство новых для них хи
мических веществ'’ ..

— ' Тамара Павловна, 
элынольция убивает стафи
лококков в ничтожных кон
центрациях.

Вид у Гали радостный. 
Это — первое ее открытие. 
Пусть не закончен еще экс
перимент, не выделен тот 
компонент масла, который 
наиболее активен и из кото
рого можно было бы- попы
таться изготовить антимик
робный препарат. Все рав 
но: это награда за семь ве
черов в неделю, которые

иногда приходилось прово
дить в лаборатории. Она 
увидела смысл в своей ра
боте. поняла, что ничто не 
привлечет ее сильнее нау
ки.

Через год она своими 
глазами увидела те места, 
где росли изучаемые ими 
травы. За летнюю практи
ку в Институте биологиче
ски активных веществ Галя 
побывала в тайге Уссурий
ского края, на побережье 
Тихого океана, в бухте На
ходка и в сопках, что со
провождают быструю реку 
Сучан. Она привезла в 
Томск образцы трав, кото
рые, попав в лабораторию, 
стали лекарственным сырь
ем для их дальнейшего 
изучения.

Научные данные оформи
ли в статьи, доложили на 
институтской конференции. 
Два месяца назад Галя в 
составе студенческой деле
гации томских медиков ез
дила в Минск на Всесоюз
ную .студенческую конфе
ренцию. В заключительный 
день, совсем неожиданно 
для себя, услышала, что ее 
доклад отмечен, как один 
из лучших, а она награжда

ется второй премией.
...Время идет быстро. 

Осенью казалось, что сен
тябрь — это начало пято
го курса. А сегодня кажет
ся. что январь — вот он, 
рядом — это конец учебы, 
защита дипломного про
екта. На фармфаке немно
гим студентам разрешается 
защищать диплом, боль
шинство сдает государст
венные экзамены. Дипло
мируются только те, кто за
нимался научной работой, 
чьи результаты имеют на
учную ценность. .

Галина Скоморохова пи
шет’ диплом. Литературный 
обзор, собственные данные, 
выводы. Почти как диссер
тация. И защищать надо 
перед комиссией, в которой 
будут ее учителя — про
фессора и доценты. Дип
лом отнимает много време
ни. И все же Галя находит 
два-три часа, чтобы поси
деть- в лаборатории.

Пахнет полынь. Везде 
связки сухой травы. . Так 
привычно в этой комнате, 
так хорошо работается. 
Столько еще надо сделать 

.новых открытий!
О. СОЛЕЦКИИ.

ФУТБОЛ. Наши клубны е  
ф утбольны е ком анды  продол
ж а ю т  сезон за рубеж ом . Во- 
рош иловград ская  «Заря» по
сле победны х матчей в Бирме  
переехала в Непал и в ы и гр а 
ла там у чемпиона страны  — 
ком анды  «А ннапурна»  — 4:1.

«А рарат» сы грал  в Дам аске  
вничью  — 0:0 со сборной сй- 
р и и ско й  арм ии и теперь его 
увидят в Ливане.

А 21 ноября состоялся м е ж 
д ународны й  матч в Аш хабаде, 
где еще д ерж и тся  теплая по
года. А ш хаб ад ский  «Строи
тель» с результатом  3:1 побе
дил гостей из А ф ганистана  — 
Ф утболистов  клуба «Иареф ». 
- ,-7,7-,К К Е И ' Лидер чемпионата  

по хо н ке ю  \ — команда  
ЦСКА п о -п реж н ем у не имеет 
ни одного пораж ения . В м ат
че 20 ноября с м осковски м  
«С партаком » вы играли  ар 
мейцы — д:5.

Второе место в тур н и р н о й  
таблице хо кке й н о го  чем пио
ната СССР заним аю т москов- 
ские  динам овцы . В субботнем  
матче с м осковски м  «Локомо- 
д !^ ом>> ДЯйамовцы победили —

.................................................................................................
ПОЛУМИЛЛИОННЫЙ м о то ц и кл

КИЕВ. (ТАСС). Полумил- 
лионный мотоцикл сошел’ с 
конвейера Киевского мото
завода.

Значительно выросли 
мощности предприятия, 
дены в действие новые 
стки и автоматические 
нии, увеличился парк 
ксз. Каждые четыре минуты 
с конвейера сходит гото-

вве-
уча-
ли-

стан-

вый мотоцикл. Последняя 
модель «МТ-9» более чем в 
десять р з мощнее первен
ца завода «Киевлянина».

Сейчас Киевский мотоза
вод выпускает ЗС тысян ма
шин в год. К к-щ у пятилет
ки. после осуществления ре
конструкции предприятия, 
их производство возрастет в 
2 Л раза.

Для детей 
— 9.

— «Собачка Ф икс»  

И. ЧЕРНЫХ

23 ноября 
ва ры нка» .

а

— «Конец Хитро-

1 Ш Ы О
ДВОРЕЦ СПОРТА

Цветной широкоформатный 
фильм «Молодые». По моти
вам романа А Андреева «Рас
судите нас, люди».

Начало — в 18 час. 30 мин. 
и 21 час. Билеты продаготся.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Погоня» (две серии) —

8-40. 11-10, 13-40, 16-10, iu
21-10. «Погоня» (две серии)
9. 11-30. !4. i6-30, 19, “
Зал ки н о х р о н и ки
рязанская»  — 9. ______
15-30, -40, 22. «Н овосибир
с ки й  горизонт»  — 10-05, 12-15. 
14-25, 16-35, 18-45. 1.-50. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Погоня» (две серии) —

8-30. 11-10, 13-45, 1.6-20
Г1-30.

«П огоня* (две серии)
10-50, 13-23. 16

имени
Больш ой зал — 

ное рядом »— 8 40.
14-20. 16 15. 18 10. 20-05

М алый зал — «Сеспель» 
— 8-40. 12-15. 14, 16.
19-40. 21-25. ‘ Для детей 
«Клад на дне озера» —

«СИБИРЯК»
«Двенадцать стульев»

серии) — 10-30. 13-25

«Н еожидан-
10-30. 12 25. 22.

17'45, 
10-25.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Семь дней Т уйзу Таави» — 
17-20. «Мое последнее танго»
— 19 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Нечаянная любовь»20. 18.

(Две
7-20,

«Ветре-
9.

J-30, 
«Судьба

18-40, 
и) — 
21 30. 

— «Земля 
11-10. 13-20.

сибир- 
12-15,

18-55,

18-35, 21-10.

19-45, 22. Для детей 
ча у  старой мечети»

«ПИОНЕР»
«Кот в сапогах»

11-10, 12-50, 14-30.
человека» — 16-10 «Дв¥над  
цать стульев» (две серии) 
18-10, 21-05.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Н еожиданное рядом»
15. 17, -9. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
УДД-«Н апрчвление главного

ра» (две серии) — 17. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 
«Конец атам ана» (две серии) 

— П -30 . 17-30, 21.

ВТОРНИК, 23 ноября
17.00. Вам, малыши! Фильм 

«Последняя охота Акелы». 
17.20. Экран — школьникам. 
«Зарю встречает поезд наш...». 
Фильм «Майская ночь». 18 45. 
«Человек и закон». «На стра
же интересов трудящихся». 
Беседа начальника следствен
ного отдела УВД Томского 
облисполкома В. И. Семахииа. 
19.05 Музыкальный антракт. 
19.10. Спортивный калейдоскоп. 
19 о0. «Это Куйбышев». Доку
ментальный фильм. 20.00. «Го
ризонты девятой пятилетки». 
Рассказываем о строителях 
Асина. 20.50. Новости. 21.05. 
«Альманах кине гутешестьий». 
21.25. Телевизионный клуб 
«Художественная самс дея
тельность». 22.25. «Красные 
альпинисты». Художественный 
фильм телевидения ГДР.
5-я, 6-я серии.

Областной драматический театр
25 — 26 
ноября

ПРЕМЬЕРА
Борис Васильев.

« ,4  З О Р И  З Д Е С Ь  Т И Х И Е »
инсценировка Ю. Любимова и Б. Глагодина 

в 2-х частях.
Открыта, предварительная продажа билетов.

4-я,

ВНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОВ!

Все отделения и доставоч- 
ные предприятия связи 
нимают переадресовки 
газеты и журналы на 
год во все пункты Советско
го Союза.

Для своевременного и бес
перебойного получения вы
писанных изданий просьба 
оформление переадресовок 
проиэ юдить заблаговремен
но.

при-
на

1972

Томский радиоклуб
ДОСААФ объявляет набор 
на курсы радиомехаников по 
ремонту телевизоров. Срок 
обучения — 10 месяцев.
Курсы платные, без отрыва 
от производства. Здесь же 
на временную работ, тре
буется преподаватель в 
группу радиомехаников по 
ремонту телевизоров.

Обращаться: г. Томск,
ул. Розы Люксембург, 48, 
телефон № 2-42-58.

!М !11!(11!Ц|111П.Ц(|>
АДРЕС РЕДАКЦИ И : г Том ск, п р осп ект  им. Ф рунзе , 103. т е л е ф о н ы - п . л а и т п п ,_5-24- лл -------------------------------------------------------------- ------- ---------------------------------

риата — 5-313 .' отдела п а р т и е й  ж и зн и  -4 -6 8 -4 2 , 4-40-<8, oVf lL a npT ™  ^ о ^ л ь с т Т а  H r  Т° РЭ4 7 , ^
научи  к  у ч о б т  т тледеньй -  4-33-63, отдела инсЬопмаиии — м с о о л  ftTM na * ’ строительства и тран спо рта  — 4-46- 6 и 4-51-83, отдела сельского
4 -20 -Я , зав. »»-дательстаом и д е ж ур н о го  — 4-35-53, с-.чно граф истки  — 5-24-48. ветскс го  строительства и бы та — 5-23-44, отдела писем  -5 -3 3 -4 6  и 3-30-41, бухгалтерии

секретаря — 5-26-47, секрета- 
хозяГства — 4-23-60, отдела 

и отдела объявлений —

К303047. Заказ № 7954
г. Томск, типограф ия областного управления по

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


